

Van 2 mil 704 decesos

Se tienen registrados, hasta ayer, 27 mil 634 casos acumulados de Covid-19 y 2 mil 704 defunciones, informó el director general de epidemiología, José Luis Alomía Zegarra.



Acusada de extorsión

A la titular de Conade, Ana Guevara, le encontraron un nuevo escándalo, ya que ahora es señalada por extorsión e incluso, la desaparición forzada de personas

DIARIODE COLIMA

www.diariodecolima.con

Año 65

No. 22,594

10.00

Pronostica Conagua Iluvias esta semana

Hugo RAMÍREZ PULIDO de la Comisión Nacional del Agua

Esta semana, se esperan lluvias aisladas en gran parte de la entidad debido al canal de baja presión que afecta al centro del país y al Pacífico mexicano.

Así lo informó el subdirector de Asistencia Técnica Operativa

de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) Colima, Ernesto Paulino Santana.

Precisó que se prevén lluvias por el orden de los 5 milímetros (un milímetro de agua de lluvia equivale a un litro de agua por metro cuadrado).

LOCAL/A2

SANITIZAN CIUDAD

El Ayuntamiento de Colima continúa con la sanitización de la ciudad. Como lo ha hecho en parques y jardines, ayer trabajaron por Calzada Galván.

Fallecen sexta y séptima víctimas de Covid-19

Llega a 36 el número de casos positivos al virus en el estado; confirman tres nuevos, uno de ellos estaba catalogado como "defunción sospechosa"

Carlos GARCÍA LEMUS

La Secretaría de Salud del Gobierno del Estado confirmó el fallecimiento de la sexta y la séptima víctimas de Covid-19 en la entidad.

Además, el resultado de tres de las muestras estudiadas ayer por el Laboratorio Estatal de Salud Pública (LESP) fue positivo al virus, con lo que en el estado se registran 36 casos de Covid-19.

Por la mañana de ayer, la titular de la dependencia, Leticia Delgado Carrillo, anunció en rueda de prensa la confirmación positiva de la sexta defunción en la entidad. Se trató de una mujer de 76

años, quien desde su ingreso a la unidad médica estuvo hospitalizada grave, tuvo que ser trasladada a un hospital de referencia aquí en Colima, pero su residencia era en Armería.

La dependencia estatal de Salud en la entidad informa que dentro de los tres resultados positivos, se confirmó la séptima defunción. Era un hombre de 61 años de edad con residencia en Manzanillo, cuyo resultado pendiente por parte del IMSS fue apoyado con el LESP.

Por las comorbilidades que hubo en ambas defunciones se aceleró el efecto del virus en su organismo, lo que les llevó a su deceso.

Foto de Alberto Medina

Sobre los casos positivos restantes que fueron identificados ayer, se informó que se trata de una mujer de 23 años, residente de Villa de Álvarez, quien es atendida de manera ambulatoria

También un varón de 38 años, con residencia en Manzanillo, quien se encuentra hospitalizado, grave y en intubación.

ESTRENO



DENUNCIA PRESIDENTE DE CMIC COLIMA

También a empresarios les aumentaron la luz

Hugo RAMÍREZ PULIDO

A los empresarios también les han llegado recibos de energía de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) más elevados que los anteriores; en algunos casos, hasta con 50 por ciento de incremento.

Así lo denunció el presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)

Colima, Carlos Maldonado Orozco.

Dijo que esta semana ha recibido al menos 10 llamadas de constructores, quienes protestan y señalan que si no les ofrecen subsidios por la pandemia, al menos piden que no les incrementen los costos.

LOCAL/A2

AUMENTAN QUEJAS POR MÚSICA ALTA EN CASAS, EN CUARENTENA

LOCAL/A2

A4

OPINIÓN

López Obrador defendió que la CFE restaure plantas que trabajan con carbón y combustóleo porque, dice, resultan más baratas que la energía renovable ...

JORGE FERNÁNDEZ MENÉNDEZ A 5

Mario CÁRDENAS DELGADO
Pedro CASTILLO VALDEZ
Rodrigo MARTÍNEZ OROZCO
Manuel AHUMADA DE LA MADRID
JUEVES POLÍTICO





Foto de Alberto Medina

Foto

FALTA DESBROZAR

Se acerca el temporal de lluvias y el Ayuntamiento de Colima no ha limpiado el cauce del río Colima, lo que aumenta el riesgo de desbordamiento e inundaciones.

GUARDAN DISTANCIA: AGUSTÍN MORALES

Se mantiene campo sin casos de coronavirus

Hugo VELÁZQUEZ ROQUE

Hasta el momento, los cerca de 40 mil trabajadores del campo en Colima se mantienen sin problemas de contagios de Covid-19.

Así lo informó el secretario de Desarrollo Rural del Gobierno del Estado, Agustín Morales Anguiano, quien destacó que en ese sector todo se viene desarrollando con normalidad, pese a la contingencia sanitaria.

Dijo que se aplican las medidas de sana distancia, uso de protección, gel y la sanitización de los espacios comunes como el transporte.

LOCAL/A2

MENSAJE DE ALIENTO

Con este mensaje, un local en el Mercado Álvaro Obregón invita a sus clientes a aguantar un poco más la cuarentena y regresar una vez que las autoridades lo autoricen.

AGUSTÍN MORALES

Sin reporte de trabajadores agrícolas afectados por Covid-19

Hugo VELÁZQUEZ ROQUE

El sector agrícola del estado no reporta, hasta el momento, trabajadores infectados de Covid-19, informó el secretario de Desarrollo Rural del Gobierno del Estado, Agustín Morales Anguiano.

Dijo que son cerca de 40 mil trabajadores del campo en Colima que se mantienen sin problemas y todo se desarrolla con normalidad pese al contingencia sanitaria.

Afirmó que se aplican las medidas de sana distancia, uso de protección, gel y la sanitización de los espacios comunes como el transpor-

"Son temas que ya los hemos platicado con la gente del campo y afortunadamente, hasta el momento, no han parado actividades, siguen trabajando, obviamente tomando las precauciones necesarias", insistió.

Reconoció que los productores han hecho un esfuerzo para invertir en asuntos para mejorar la higiene para sus trabajadores.

Añadió que este tipo de controles e higiene se practican en aquellos productos que son de exportación.

"Pero ahora se están sumando más productores, buscando la forma de cómo se estén cuidado para que el campo no pare y que hasta este momento el abasto y suministro de los productos está garantizado", resaltó.

Morales Anguiano mencionó que hay una constante comunicación con el titular de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), Víctor Villalobos Arámbula, y los secretarios estatales, para analizar financiamiento a zonas que han tenido problemas.

"Porque en algún momento se frenó un poco la venta en las exportaciones, pero luego retomó su camino porque vieron la importancia de que los alimentos sigan llegando a las mesas, tanto del país como del extranjero", dijo.

Respecto a las importaciones agrícolas que entran por Manzanillo, dijo que es tarea del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica) la revisión.

"Pero sobre todo resguardan la sanidad en el tema agrícola, proteger los cultivos no sólo de Colima, sino de México", concluyó.



Foto de Alberto Medina

SIN VEGETACIÓN

Al jardín de la colonia Las Haciendas, en Colima, le hace falta mantenimiento.

SEÑALA ALCALDE

Aumentan quejas por música alta en casas durante cuarentena

Elena DEL TORO

Ante el llamado de quedarse en casa durante la contingencia sanitaria por el Covid-19, una demanda de los ciudadanos es que hay vecinos que tienen la música muy alta, lo que resulta molesto, señaló el alcalde Leoncio Morán Sánchez.

Abundó que durante la contingencia sanitaria, mu-

chas personas empiezan a llevar eventos a sus casas, lo que ha ocasionado altos volúmenes.

"No está permitido el sonido alto; si hay fiesta en un algún lugar, les pedimos a los ciudadanos que nos marquen, pues nadie puede molestar a los vecinos por esta situación.

"Quien quiera música, que la escuche en su casa, pero no tiene por qué el vecino estar soportando el nivel de sonido alto que hoy nos estamos encontrando como una de las demandas más fuertes que tenemos y que se han incrementado derivado de la contingencia", comentó.

Refirió que hay personas que marcan al 911, pero no se atiende el reporte. Por ello pidió a la sociedad utilizar el teléfono directo de la Policía Municipal, que es el 312 159 22 64.

"La policía tiene que ir, pero si no acuden, les pido reportar la fecha, la hora y si tienen el número de la patrulla, para darle seguimiento, y junto con el Comisionado de Seguridad, conocer por qué no se actuó o en qué condiciones se actuó", enfatizó el Edil.

Denuncia CMIC aumentos de hasta 50% en cobros de la CFE

Hugo RAMÍREZ PULIDO

Al igual que los domicilios particulares, a los empresarios también les han llegado recibos de energía de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) más elevados que los anteriores.

Así lo denunció el presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Colima, Carlos Maldonado Orozco, quien lamentó que en algunos casos hay incrementos de hasta 50 por ciento.

Mencionó que en la semana ha recibido al menos 10 llamadas de constructores, quienes se quejan y señalan que si no les ofrecen subsidios por la pandemia, al menos piden que no les incrementen los costos.

"Tengo información de algunos de los afiliados, inclusive en lo personal, tuvimos aumentos de entre el 40 y el 50 por ciento.

"Entendemos que pudiera obedecer, en el caso de las casas habitación, a que hemos estado más tiempo en las viviendas, pero también en el comercio y en las oficinas se está reflejando ese aumento, aun cuando algunos han estado cerrados", comentó.

Agregó que este tema resulta extraño, porque además, sorprende que en estos momentos se generen aumentos, cuando lo que se necesitan son apoyos por la contingencia sanitaria.

Lamentó que no se ha visto, por parte del Gobierno Federal, un apoyo real para contrarrestar las afectaciones que está generando en el sector la pandemia de Covid-19.

Maldonado Orozco consideró que los créditos de 25 mil pesos anunciados por el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, ayudarán poco a las micro y pequeñas empresas, para que sobrelleven la situación.

Abundó que ese recurso servirá para solventar algunos gastos, sin embargo, se tienen los pagos de impuestos, rentas, nómina y salarios, y esos no esperan.

Insistió en que los empresarios se encuentran en una situación complicada y a expensas de lo que suceda con la pandemia del coronavirus.

Finalmente, afirmó que cuando se levante la cuarentena y se les permita trabajar de manera normal, se empezará a recuperar la confianza en los mercados.



Foto de Alberto Medina

CASAS EN RIESGO

En el margen del arroyo de Pereyra hay varias viviendas que pueden inundarse o sufrir mayores daños en caso de una crecida.

DURANTE ENTREGA DE APOYOS

Exhorta IEE a funcionarios a evitar la promoción personal

Mario Alberto SOLÍS ESPINOSA

El Consejo General del Instituto Electoral del Estado (IEE) exhortó a gobernantes y funcionarios públicos para que eviten actos que violenten las disposiciones legales en materia electoral, al realizar acciones de apoyo a la sociedad, en la pandemia.

Dicho órgano electoral mencionó que ante la inminencia del proceso electoral 2020-2021, es necesario hacer un llamado a los servidores públicos, para que respeten el contenido del artículo 134 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, y eviten realizar promoción personalizada en las acciones de gobierno.

El exhorto, aprobado por los consejeros electorales, menciona que debido a la emergencia sanitaria, autoridades estatales y municipales, así como otras instituciones, han incrementado los apoyos en el rubro de asistencia social, por ejemplo, en el ramo alimentario.

Menciona que a esa situación debe agregarse la proximidad del proceso electoral local 2020-2021, que comenzará en octubre; "por lo tanto, es necesaria la emisión de este exhorto".

Añade que lo anterior, "con la finalidad de que atiendan las disposiciones constitucionales federales y locales en materia de imparcialidad en la aplicación de recursos públicos y promoción personalizada, así como evitar la vulneración de los principios rectores y disposiciones legales en materia electoral".

El artículo 134 de la Constitución Política de los Estados Mexicanos señala que "los servidores públicos tienen en todo tiempo la obligación de aplicar con imparcialidad los recursos públicos que están bajo su responsabilidad, sin influir en la equidad de la competencia entre los partidos po-

líticos".

Menciona dicho articulado que "en ningún caso esta propaganda incluirá nombres, imágenes, voces o símbolos que impliquen promoción personalizada de cualquier servidor público".

El órgano electoral también pidió que se apliquen con imparcialidad los recursos públicos que están bajo su responsabilidad, sin influir en la equidad de la competencia entre los partidos políticos.

Lloverá esta semana en Colima: Conagua

Hugo RAMÍREZ PULIDO

Debido al canal de baja presión que afecta al centro del país y al Pacífico mexicano, la Comisión Nacional del Agua (Conagua) en Colima informó que se esperan lluvias aisladas esta semana, en gran parte de la entidad.

El subdirector de Asistencia Técnica Operativa de Conagua Colima, Ernesto Paulino Santana, precisó que se prevén lluvias por el orden de los 5 milímetros (un milímetro de agua de lluvia equivale a un litro de agua por metro cuadrado).

Detalló que estas lluvias se originan debido a la entrada de humedad e interacción de aire caliente con aire fresco.

Recordó que desde el martes pasado se esperaban lluvias de hasta 5 milímetros, que se clasifican como aisladas.

Para el resto de la semana, de acuerdo al Servicio Meteorológico Nacional, se prevén lluvias del mismo orden.

"Se originan por la interacción de estos dos sistemas, que hay más movimiento de aire caliente que sube, y aire fresco que entra", explicó.

El funcionario federal indicó que las precipitaciones más fuertes de este año se esperan entre junio y octubre, periodo que se conoce como temporal de lluvias.

Subrayó que es importante señalar que por la ubicación geográfica, en el estado se pueden generar lluvias todo el año, aunque es abril, el mes que menos llueve.



Fundador Manuel Sánchez Silva / Presidente del Consejo de Administración Héctor Sánchez de la Madrid / Coordinador General Lic. Guillermo Aguilar Palencia / Director General Armando Martínez de la Rosa / Subdirectora General Patricia Sánchez Espinosa / Director de Información Carlos García Lemus / Director Editorial Alberto Magallón Estrada / Director General de Medios Digitales Héctor Sánchez Espinosa / Coordinador de Medios Digitales Pedro Rosas Alatorre / Gerente General Lic. Enrique Zárate Canseco / Contador General C.P. Raymundo Gómez Pérez. Los artículos son responsabilidad de quienes los firman.

Diario de Colima, periodicidad: diario. Editor responsable de Información: Carlos García Lemus. Responsable Editorial: Alberto Magallón Estrada. No. Certificado de

de Contenido 11354. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima.
Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 0155-53-40-24-50 Servicios Informativos: Notimex/SUN. http://www.diariodecolima.com/consulte nuestro Aviso de Privacidad http://www.diariodecolima.com/aviso-de-privacidad/ TELÉFONOS: DIRECCIÓN GENERAL (312) 312-56-88 / PUBLICIDAD (312) 316-1800 ext. 230-232 Email: gventas@pucoma.com / SUSCRIPCIONES (312) 316-1800 ext. 161 / REDACCIÓN (312) 316-1800 ext. 107, 108/ DENUNCIAS CIUDADANAS (312) 316-1800 ext. 107, 108/ Email: redaccion@diariodecolima.com / reda.diariodecolima@gmail.com

Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor: 04-2018-050813475900-203, No. Certificado de Licitud de Título 13781, Número de Certificado de Licitud

UNIVERSIDAD DE COLIMA

Enfrentan alumnos de Enfermería nuevos retos ante pandemia

Elena DEL TORO

Durante esta contingencia sanitaria por el Covid-19, estudiantes y personal de Salud en las diferentes unidades médicas de primer y segundo nivel de atención, enfrentan nuevos retos al prestar servicios a los pacientes, especialmente en las medidas de bioseguridad para la prevención de esta enfermedad.

El médico Mariano Luisjuán Topete, director de la Escuela Técnica de Enfermería (ETE) de la Universidad de Colima, campus Manzanillo, dijo que los estudiantes universitarios actualmente realizan su servicio social constitucional en el Hospital Regional Universitario, Hospital General de Manzanillo.

Así como en el Hospital General de Zona No. 10 del IMSS, Unidad de Medicina Familiar No. 2 del IMSS, Unidad de Medicina Familiar No. 17 del IMSS, Jurisdicción Sanitaria Número 3 de la Secretaría de Salud y el de la SSA, entre otras unidades médicas.

A pesar de que podrían contagiarse de Covid-19, "dan su mejor esfuerzo y profesionalismo para tratar a los pacientes en diferentes situaciones".

Estas otras situaciones, abundó, podrían presentarse debido al confinamiento social, y básicamente serían problemas psicológicos por el miedo a enfermarse, como depresión, ansiedad, insomnio y cefalea; esto puede ocurrir, dijo, "en gran medida debido al exceso de información, los rumores e información errónea".

Agregó que otras afectaciones derivadas de dicho confinamiento son las presiones económicas, las rutinas diarias alteradas y, en el peor de los casos, la intensificación de la violencia intrafamiliar.

Sin embargo, recordó que para evitar contraer este mal, lo que debemos hacer es quedarnos en casa y el distanciamiento social.

DISEÑAN ESTUDIANTES CÁMARA ESTENOPEICA GIGANTE

Estudiantes de la Licenciatura en Diseño Industrial de la Facultad de Arquitectura y Diseño de la Universidad de Colima, campus Coquimatlán, construyen desde hace días una cámara estenopeica gigante.

Esperan inaugurarla el próximo 19 de agosto, como parte de las actividades que realizará la Secretaría de Cultura del Gobierno del Estado durante el Día Internacional de la Fotografía.

Este proyecto es coordinado por Angélica Mercado, y comunidades.

colaboradora de la Dirección General de Artes y Humanidades de la Secretaría de Cultura, y por Georgina Hernández, jefa de carrera de la Licenciatura en Diseño Industrial.

El objetivo es explicar de manera lúdica y entretenida el funcionamiento de las primeras cámaras fotográficas; además, tiene que ser incluyente para las personas con discapacidad y desarmable para que pueda trasladarse a municipios

Conviven mujeres violentadas con agresores por aislamiento social

Elena DEL TORO

Durante la contingencia sanitaria por el Covid-19, en el Instituto de las Mujeres para el Municipio de Colima (IMMC) bajó la asistencia de mujeres a recibir atención, debido a que ahora están conviviendo con sus agresores en sus casas o no tienen con quien dejar a sus

Así lo señaló Gabriela Rodríguez Macías, directora general del IMMC, quien precisó que durante la contingencia atienden en promedio a cinco mujeres al día, cuando normalmente hay mayor afluencia.

"A lo mejor ahorita tienen miedo salir por la contingencia sanitaria, o porque tienen a sus hijos en sus casas, o está el marido en sus casas (...) está el agresor en casa, no puede salir, están los hijos.

"Muchas veces las mujeres vienen a la atención o piden ayuda cuando el agresor anda trabajando, cuando los hijos están en la escuela, por eso se dice que ha aumentado la violencia, hasta la violencia sexual para las menores que están con los padrastros, porque la gran parte de los abusos se genera en casa con familiares",

abundó.

Hizo un llamado a que quien esté sufriendo agresión en sus casas, acudan al Instituto para las Mujeres del Municipio de Colima, en donde siguen trabajando.

Explicó que están laborando a través de guardias como lo recomiendan las autoridades de Salud, pero cuando hay una emergencia acuden quienes sean necesarios para atender el caso, e insistió que están atentas a las denuncias, llamadas o presencia física.

A la dependencia acuden directamente las mujeres a recibir atención psicológica y asesoramiento jurídico, o también reciben reportes de situación de violencia do-

"Se trabaja en el seguimiento hasta donde podamos ahorita porque los juzgados están cerrados".

Para quienes necesiten ayudan, pueden llamar al número telefónico 312 2417643, o enviar Whats-

Mencionó que, de acuerdo a información de los teléfonos del IMMC y la Línea de Atención a Víctimas que funciona las 24 horas, no ha detectado un incremento de casos de violencia intrafamiliar.



Foto Coordinación de Prensa de Gobierno del Estado

ESPACIOS ALIMENTARIOS

Con el objetivo de proteger la salud de los adultos mayores que son beneficiados del programa Espacios Alimentarios, antes conocidos como Comedores Comunitarios, que se encuentran ubicados en la zona oriente y el Parque Regional de la capital del estado y son operados por el DIF Estatal, se está acudiendo personalmente a sus domicilios para hacerles la entrega de la segunda dotación de alimentos de dicho programa, informó la presidenta del Patronato DIF y Voluntariado Estatal, Margarita Moreno González.

Revisarán si récord de envío de remesas nacional impactó a Colima

Hugo VELÁZQUEZ ROQUE

La cifra récord de 4 mil millones de dólares en remesas que se alcanzó en marzo a nivel nacional, es un buen aliciente en estos momentos de la pandemia del coronavirus Covid-19, reconoció Santos García Santiago, titular de Atención a Migrantes del estado.

Sin embargo, ve poco probable que esto se vuelva una tendencia para los siguientes meses por parte de los connacionales mexicanos que radican y trabajan en Estados Unidos, ya que ahí se experimenta una crisis económica.

"Se habla que, de alguna manera, los paisanos aprovechando el costo, el cambio de dólar por pesos, pudiera estar ofreciendo a sus familias y por esa razón hayan enviado una cantidad que equivale 35 por ciento mayor que la del mismo mes del año pasado", dijo sobre lo que se ha especulado de esa cifra.

Recordó que la proyección que se tenía para el primer trimestre del año en cuanto a envío de dólares a México era que con trabajo alcanzaba la misma cantidad que se tuvo el año pasado en ese periodo.

"Pero el segundo, tercero y hasta el cuarto, yo tengo serias dudas de que vaya a haber ni siquiera lo que tuvimos en el año pasado por trimestre, yo veo en el futuro una disminución en el envío", dijo al señalar que en Estados Unidos por la pandemia dejó a más de 20 millones de personas en el desempleo.

Aunque el detalle por entidad de la cifra que dio el Banco de México sobre ese incremento histórico de remesas no se ha dado, considera que Colima pudiera haberse visto beneficiado.

"Yo creo que el incremento (a Colima) pudiera ser, pero no muy significativo, por una razón, somos de los estados que menos migración tenemos", recordó que en 2019 la entidad tuvo una disminución de 20 millones en remesas, pese que a nivel nacional hubo un incremento considerable.

Por ello, apuntó que habrá que esperar el reporte que se emita por entidades y ver si en ese 35 por ciento más de marzo en remesas, Colima se vio beneficiado, y también ver si la crisis económica de Estados Unidos afecta o no el comportamiento de las remesas en los

Reabre TCA oficinas al público durante fase crítica por Covid-19

Hugo RAMÍREZ

Durante la fase más crítica de la pandemia por el Covid-19, el Tribunal de lo Contencioso Administrativo (TCA) de Colima abrió sus puertas al público, sin embargo, durante una reunión con el consejo, se decidirá si se mantiene abierto o se

Al solicitar una entrevista con el presidente del TCA, Germán Iglesias, sobre la reapertura de las oficinas para tender al público, explicó que una vez que se reuniera con el consejo de administración, se definiría si se cierra o se continúa abierto, ya que no tiene caso arriesgar a los trabajadores si la gente no acudirá a las



El Tribunal de lo Contencioso Administrativo de Colima abrió sus puertas al público, sin embargo, durante una reunión con el consejo, se decidirá si se mantiene abierto o se cierra.

hora, al TCA no llegaron cumentos.

personas para solicitar al-En un lapso de media gún servicio o entregar do-

Pide Profeco a consumidores revisar contratos de compras por internet

PULIDO

La Procuraduría Federal del Consumidor exhortó a los consumidores a que antes de realizar una compra por internet, revisen de forma detallada la información de los contratos.

El representante de esta delegación, Manuel Álvarez Coss, comentó que la entrega de los productos en línea se ha saturado debido a la contingencia sanitaria.

En los últimos días, se han expuesto innumerables quejas contra tiendas departamentales, ya que no entregan los artículos en tiempo y forma, situación que ha molestado a quienes ya pagaron. El funcionario federal

explicó que en la información de los contratos para este tipo de compras, se establece un periodo de hasta 45 días, lo cual se debe revisar de manera puntual.

Además, hizo saber que

la contingencia sanitaria ha provocado que también las empresas que se dedican a llevar los artículos tengan retrasos.

La empresa ha argumentado que la atención rápida vía telefónica no ha funcionado al 100 por ciento porque se tiene personal reducido en el centro de atención al cliente, en respuesta a quienes ante la falta de entrega de un artículo, han manifestado su inconformidad.

Llama Instituto Down Colima a cuidar a gente con el padecimiento

Hugo VELÁZQUEZ **ROQUE**

El Instituto Down Colima llamó a padres de familia que tengan un hijo o familiar con este padecimiento a atender las medidas de seguridad y protección sanitarias, ya que son más propensos a contagiarse.

Nadia Alcantar Quintero, directora del Instituto Down Colima, explicó que las personas con Síndrome de Down tienen un sistema inmunológico que es propenso a enfermedades respiratorias.

"Desde iniciada la contingencia, la recomendación del padre de familia es que siempre esté en casa y no salgan, que si la familia sale a hacer una compra, de preferencia se quede él", destacó.

Sobre si algún alumno

del Instituto ha sido reportado con coronavirus, dijo que no, "estamos en contacto con grupos y padres de familia, nos han comentado que sus hijos están bien y toman recomendaciones".

Asimismo, hizo un reconocimiento a profesoras y padres de familia porque en esta pandemia se han adaptado a una nueva circunstancia en enseñanza y terapia, a través de la tecnología.

Sin embargo, también ha estado al tanto de lo que los alumnos comentan, al mencionar su deseo de ya regresar a sus terapias y clases en el Instituto, a quienes se les ha explicado que por el momento no es posible.

Respecto a las obligaciones del Instituto, además del servicio que ofrece, dijo que trabajan en casa y se cumplen con ello, ya que el tema de los gastos no se detiene para el sostenimiento de la escuela.

En ese sentido, agradeció la solidaridad de algunas empresas, como Soriana, al referir que en abril concluyó la campaña de aportación de clientes y refirió que durante marzo fue el primer mes de aportación y se reunieron más de 30 mil pesos de esas donaciones.

Acuerda Morena renunciar al 50% de sus prerrogativas

Elena DEL TORO

El Consejo Estatal de Morena en Colima acordó renunciar al 50 por ciento de sus prerrogativas ordinarias para contribuir con esos recursos a la atención de la Emergencia Sanitaria del Covid-19.

En el documento en el que se estipula el acuerdo, se especifica que, previo a la sesión, el Consejo se comunicó y coordinó con el presidente del Comité Ejecutivo Nacional, Alfonso Ramírez Cuéllar, y llegaron a dicho acuerdo "en concordancia con la postura adoptada por la dirigencia del partido a nivel nacional, que solicitó ante el INE la renuncia del 50 por ciento de las prerrogativas ordinarias a nivel nacional".

En un comunicado, se informó que en sesión celebrada el 25 de abril de 2020, el Consejo Estatal aprobó dicho acuerdo "dado que nuestro movimiento de la Cuarta Transformación tiene como fin el bienestar social y que existe la necesidad de que todos los sectores de la sociedad hagan los mayores esfuerzos para contribuir a la atención de la emergencia ocasionada por la pandemia del Covid-19.

"Y que es una obligación ética, como partido político, solidarizarnos con la ciudadanía renunciando a nuestras prerrogativas, con el fin de que se utilicen estos recursos en las acciones prioritarias de atención a la emergencia de la pande-

El acuerdo estipula textualmente: "Este Consejo Estatal de Morena en Colima, en ejercicio de las facultades que el Estatuto de Morena y la legislación electoral vigente le confieren, determina que el partido de Morena en el estado, renuncia al 50 por ciento de las prerrogativas para actividades ordinarias que le corresponden para el año 2020.

"De conformidad IEE/CG/ acuerdo A034/2019 emitido por el Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Colima, con fecha 27 de septiembre de 2019, a partir de la fecha del presente acuerdo, con el fin de que se utilicen estos recursos en las acciones prioritarias de atención a la emergencia de la pandemia".

BREVES

INFODEMIA

La delegada de Programas para el Desarrollo de Colima, Indira Vizcaíno Silva, celebró que en la conferencia de prensa de ayer, el Presidente de la República se haya referido a la Infodemia, una especie de virus virtual ocasionado por información falsa en forma de mensajes, audios y videos malintencionados que circulan en redes sociales, los cuales deben ser combatidos por todas y todos, dado que pueden llegar a provocar temor y vulnerabilidad en las personas.

La funcionaria federal convocó a la sociedad colimense a hacer un frente común para combatir la Infodemia, rompiendo las cadenas de propagación de información falsa y evitando así que causen daño en las personas. (E. del Toro)

DONAN CARETAS

El alcalde de Colima, Leoncio Morán Sánchez, recibió del Consorcio Minero Peña Colorada, la donación de 300 mascarillas KN95, las cuales serán distribuidas al personal del sector Salud de hospitales y clínicas del municipio. (H. Ramírez)

A4 Jueves 7 de Mayo de 2020

DIARIO DE COLIMA

OPINIÓN



Debemos seguir con la misma tónica, máxime que López-Gatell, vocero presidencial en el tema de la pandemia, el punto máximo de contagios se dará mañana, pero podría prolongarse.

MARIO CÁRDENAS DELGADO

Incentivar la solidaridad del pueblo colimense con la donación en especie o económica, para establecer una red de alimento para la población más vulnerable, ha sido un acierto.

PEDRO CASTILLO VALDEZ

MARIO CÁRDENAS DELGADO



Apuntes Extremar precauciones

AS más de 2 mil 500 muertes ocurridas en nuestro país durante la pandemia del coronavirus, 20 por ciento esta semana, confirma la versión de que entramos a la etapa más crítica, por lo que debemos extremar precauciones, como observar las medidas profilácticas que se recomiendan, en especial la higiene, evitar el contacto innecesario con otras personas y sobre todo, quedarnos en casa y salir sólo por cuestiones ineludibles.

Por lo que se informa a través de los medios de comunicación y se percibe en las calles y en algunos negocios que permanecen abiertos, la mayoría de mexicanos, en particular los colimenses, hacemos lo que se recomienda, pero no deja de haber irresponsables que hacen caso omiso, con riesgo de contagiarse y contagiar a los demás, como puede observarse en tianguis, mercados, expendios de carne y pescado, entre otros negocios e incluso por la calle Madero de la capital colimense.

Debemos seguir con la misma tónica, máxime que Hugo López-Gatell, vocero presidencial en el tema de la pandemia, el punto máximo de contagios se dará mañana, pero podría prolongarse varios días. Reitero, la gran mayoría actuamos adecuadamente y debemos seguir así, hasta que se levante la contingencia. Por lo que respecta a nuestro estado, el municipio de Manzanillo, donde se han registrado seis muertes por esta causa, deben extremar precauciones.

Que necesariamente debemos pensar también en el grave problema económico que se registra en nuestro país por la parálisis del sector productivo, situación que habrá de agudizarse en los próximos meses con la caída del Producto Interno Bruto y la necedad, falta de audacia e incapacidad del presidente López Obrador para convocar a un acuerdo nacional por la recuperación económica, sin duda, pero lo primero es salir vivos de la pandemia, y a partir de ello hacer lo que a cada quien corresponda para sacar a flote la nave nacional y conducirla a puerto seguro.

Mi duda es que el capitán de la misma se comporta como grumete y carga además con el pesado lastre de funcionarios de la 4T, Senadores y Diputados oficialistas incapaces y temerosos de decirle que el barco hace agua por todos lados y que debe cambiar el rumbo porque existe el riesgo de encallar. Pese a ello, no lograrán hacerlo naufragar, porque somos millones los mexicanos que no estamos dispuestos a seguirle el juego, como se verá en las elecciones de junio de 2021.

Mientras tanto, a extremar precauciones; promover y observar la armonía, la tolerancia y la cordura en el hogar; pese a todo, mantener la convicción de que saldremos de esta crisis con la fortaleza necesaria para superar las adversidades y reconstruir México, y sobre todo, a conservar en nuestro organismo el valiosísimos oxígeno que nos permita seguir viviendo. ¡Quedémonos en casa!

Puyazo "El imperio de la corrupción se instaló en la pandemia. Hay evidencias del trafique con los insumos esenciales para atacar al Covid-19". Porfirio Muñoz Ledo, diputado por Morena, 6 de mayo.

SER MADRE

El próximo domingo celebraremos en aislamiento, pero con mucho amor, el Día de la Madre, ser maravilloso que nos dio la vida y que en el tiempo y espacio que compartimos fue, o es, nuestra gran amiga, consejera, refugio, baluarte, esperanza y guía; como también la dama con quien compartimos el milagro de la paternidad y que ha sido nuestra amiga incondicional, cómplice, compañera, confidente, paño de lágrimas, amante, fiel esposa y desde luego, madre de nuestros hijos, por lo cual le debemos gratitud, veneración, respeto y amor.

Muchísimas mujeres viven, gozan y en algunos casos sufren el milagro de la maternidad, con la esperanza de que sus hijos sean seres felices, que hagan realidad sus aspiraciones y sueños; otras más, por la cobardía e irresponsabilidad de algunos machos enfrentan una situación económica precaria, por lo que deben hacer funciones de padre y madre y trabajar como si fueran de hierro para que sus críos tengan alimento, educación, servicios médicos, esparcimiento y además les prodigan cariño; sin soslayar a las señoras que ante la imposibilidad de tener hijos biológicos asumen con responsabilidad, entrega y amor su función de mamá, con hijos adoptados.

Expreso a todas ellas, madres admirables, mi respeto, admiración, reconocimiento y felicitación con motivo de su día social, y como presente anticipado, comparto un fragmento del texto *Ser Madre*, de la escritora chilena Isabel Allende.

"Por culpa del azar o de un desliz, cualquier mujer puede convertirse en madre. Dios la ha dotado a mansalva del 'instinto maternal' con la finalidad de preservar la especie. Si no fuera por eso, lo que ella haría al ver a esa criatura minúscula, arrugada y chillona, sería arrojarla a la basura. Pero gracias al 'instinto maternal' la mira embobada, la encuentra preciosa y se dispone a cuidarla gratis hasta que cumpla por lo menos 21 años. Ser madre es considerar que es mucho más noble sonar narices y lavar pañales, que terminar los estudios, triunfar en una carrera o mantenerse delgada. Es ejercer la vocación sin descanso, siempre con la cantaleta de que se laven los dientes, se acuesten temprano, saquen buenas notas, no fumen, tomen leche...".

apuntes mario@hotmail.com

Editorial Aumento a la luz

L presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en Colima, Carlos Maldonado Orozco, denunció que, al igual que en los domicilios particulares, también a los empresarios constructores les están llegando cobros más elevados de lo habitual en los recibos de la energía eléctrica.

El dirigente empresarial comentó que ha sostenido comunicación con varios de sus agremiados y le están reportando aumentos de hasta 50 por ciento en el cobro del servicio. Dijo que esta semana ha recibido al menos 10 llamadas de constructores, quienes lamentan que si el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador no ofrece subsidios para sobrellevar la pandemia de Covid-19, por lo menos que no esté incrementando los costos de la luz.

Desde hace días, la queja por el aumento del servicio de energía eléctrica es generalizada y el argumento del Gobierno Federal de que se incrementó solamente un porcentaje mínimo, acorde a la inflación, es falso, pues los aumentos que se están presentando no corresponden al índice inflacionario.

Ciudadanos que, por ejemplo, pagaban mensualmente 200 pesos del servicio, en mayo el cobro les llegó por hasta 425 pesos. En el caso de muchas empresas, comercios y demás, ocurre lo mismo, y lo grave es el abuso, pues muchas de esas firmas han permanecido cerradas por la Emergencia Sanitaria.

Es cierto que por la cuarentena las personas han permanecido más tiempo en sus casas, sin embargo, evidentemente hay un encarecimiento de las tarifas de energía eléctrica y se comprueba con los casos de negocios que están parados y que les llegaron aumentos en sus recibos.

Esta nueva alza en el servicio de energía eléctrica es un desmentido a las promesas de campaña del entonces candidato de Morena, en el sentido de que bajarían los costos de la luz, los cuales no solamente no han bajado, sino al contrario, están aumentando en perjuicio de la economía de las familias y los sectores productivos del país.



El país de las oportunidades perdidas

ARA un país débil como México, con Estados Unidos de vecino, un historial amplio de corrupción y malos gobiernos, una economía poco diversificada y concentrada en las interacciones con un solo país y una historia de autoritarismo, violencia, desigualdad y pobreza, las oportunidades de mejorar su situación no han sido muchas. Se han presentado algunas ocasiones particulares que podrían entenderse como coyunturas críticas, favorables para la resolución relativa de algunos de los más grandes problemas de México. Podemos, por el momento, pensar en dos momentos clave de la historia reciente del país: la bonanza petrolera de López Portillo y la transición a la democracia con Vicente Fox.

López Portillo llegó a la Presidencia en medio de una recesión preocupante heredada de su antecesor Echeverría. Sin embargo, todavía como candidato a la Presidencia, López Portillo recibió la noticia del descubrimiento de enormes campos petroleros por explotarse en territorio mexicano. Aquellos campos eran tan importantes que ponían a nuestro país al nivel de los principales productores de Medio Oriente. El antiguo Secretario de Hacienda de Echeverría, que accedió al poder justamente para buscar un manejo responsable de las finanzas, se olvidó de toda mesura financiera para encabezar uno de los despilfarros más importantes de toda la historia mexicana: créditos, fideicomisos, proyectos faraónicos y caprichos innecesarios dilapidaron la recién descubierta

riqueza mexicana. Desde la academia recomendaban a la administración de ese entonces la utilización inteligente de la bonanza petrolera para la diversificación de la economía mexicana y, así, aumentar su grado de autonomía frente a Estados Unidos. Deuda tras deuda, además de la terrible corrupción del momento, la oportunidad se esfumó. Al final de su periodo presidencial, López Portillo, en unos cuantos años, terminó con una de las más grandes esperanzas de los años recientes.

Justamente una de las consecuencias más importantes del mal manejo financiero de México fue el fortalecimiento de los neopanistas, esto es, los empresarios convertidos en políticos durante los años 80 que revitalizaron al partido de oposición más importante en aquel entonces. En menos de 2 décadas, el PAN logró conquistar la Presidencia de la República. Por primera vez desde su creación, el PRI perdió las elecciones al principal cargo de elección popular. Vicente Fox llegó al poder con grandes expectativas desde todos los lugares del espectro político e ideológico. Y así de rápido como ilusionó a muchos, los decepcionó. La lucha anticorrupción nunca fue parte de la agenda principal, cualquier proyecto similar a una comisión de la verdad fue abandonado y, por su similitud con la política neoliberal y tecnocrática del PRI, no se percibió gran diferencia entre un partido y otro en el poder. La tan esperada transición a la democracia produjo pocos resultados tangibles más allá de la competencia entre partidos que se venía desarrollando desde décadas

Actualmente, el gobierno de López Obrador se enfrenta al peor escenario posible para un gobierno basado en el gasto público: la proximidad de la peor crisis económica desde 1929. Cuando AMLO accedió al poder, para una buena parte de los mexicanos se trató de una segunda oportunidad de transición efectiva a la democracia, una oportunidad para por fin consolidar un regimen que Fox no pudo y no quiso consolidar. Más allá de si simpatizamos o no con el Gobierno Federal actual, es innegable el altísimo grado de popularidad del Mandatario y las esperanzas que aún descansan sobre él (más que sobre su régimen, de acuerdo con la mentalidad populista). Las circunstancias podrían ponernos frente a otra gran coyuntura crítica perdida: la posibilidad de consolidar la democracia por medio del ajuste de un sistema de partidos hasta ahora ensimismado y hermético, distanciado de la ciudadanía y sumido en la corrupción.

MANUEL AHUMADA DE LA MADRID

Justicia ciega ¿Y después qué?

STAMOS lejos aún de volver a la normalidad y de sobrepasar lo peor del Covid-19, pero ya algunos países comienzan a subir la cortina y a intentar retomar las actividades públicas, con las debidas precauciones y medidas sanitarias. En medio de ello, algunos destellos de esperanza, dos medicamentos autorizados como medida de emergencia por la Food and Drug Administration (FDA) estadounidense, para combatir los efectos de gravedad del virus o acortar la duración de su convalecencia, el Remdesivir y la Clororquina con un antibiótico, lo que podría, en principio, despresurizar un poco los hospitales y evitar el colapso de los sistemas de Salud, aunque no detengan la enfermedad completamente.

Otra noticia, más reciente, la ha dado Israel, al anunciar la próxima aparición de una vacuna exitosa que neutraliza el nuevo coronavirus. Una luz al final del túnel en una situación inédita para la vida humana moderna. Es posible que muy pocos en Año Nuevo imaginaron que en tan sólo menos de medio año estaríamos experimentando alrededor del mundo algo así, con las consecuencias fatales para miles, y las económicas para millones; mientras que, irónicamente, la Tierra respira, se purifica de tanta contaminación creada por el ser humano, ambiental, de ruido, de espacio.

¿Somos demasiadas personas en el mundo? ¿Se requiere una pandemia para nivelar las cosas? Ciertamente, mientras que cientos de miles mueren de hambre y padecen de miseria atroz, hay un universo muy pequeño que ha vivido en la opulencia, acumulando riquezas im-

pensables, pero a la vez, se dice, si se reuniera la comida que se desperdicia alcanzaría para alimentar a esos que mueren de hambre. Tal vez la Tierra todavía tiene la capacidad para dar sustento a millones de personas más todavía, pero hemos construido una civilización que rápidamente consume los recursos naturales, los destruye, contamina y genera un deterioro ambiental que ha acelerado un calentamiento global que no es el único ni el primero, pero que por la acción humana no tiene precedentes en cuanto al tiempo en que ocurre ese cambio

climático o ambiental.

El Covid-19, las acciones de confinamiento social, de distanciamiento (ahora le llaman "físico") y el virtual cese de muchas actividades productivas y comerciales, ¿producirán algún cambio, no sólo en los bolsillos de la gente, sino en la naturaleza? ¿Volveremos a la cotidianidad sin ningún cambio sustancial en la ecología? ¿Seremos los mismos? ¿Habrá algún grado mayor de conciencia social? ¿Será momento de pensar en nuevos sistemas económicos distintos a la globalización tal como se presenta hoy en día, pero también sistemas diferentes al capitalismo y al socialismo, que reduzcan las desigualdades entre los humanos, digamos una tercera vía? ¿Hasta dónde el home office, las videoconferencias y el trabajo a distancia llegarán para quedarse? ¿El confinamiento nos hará mejores o peores personas?

Ciertamente, muchas relaciones humanas cambiarán o se afianzarán, no hay duda, pero, ¿tendrá ello algún efecto en nuestro entorno? Paradójicamente, en la medida en que disminuyan los contagios y "se aplane la curva", tendrán que ser los gobiernos los que provean soluciones inteligentes para evitar hambrunas y desempleo desbordante, una vez que se produzca, como ya lo están haciendo algunos países, el paulatino retorno a la normalidad, y la falta de pericia y honestidad tendrá una factura muy elevada para éstos, como ya se vio en el manejo de la Emergencia Sanitaria, en la que algunos gobernantes han sido extremadamente torpes y otros tomaron a tiempo medidas adecuadas.

Hay en el horizonte, para quienes no se vean tocados de cerca por el coronavirus, con el fallecimiento de algún familiar, dos cambios, uno interno y otro externo, por los retos que entrañará el nuevo mundo. Un mundo que, esperemos, nos haya dejado mucho por cambiar para mejorar nuestro nivel de vida en armonía con el entorno del planeta en que vivimos.



Razones

Energía: el desprecio a la IP

ON el paso del tiempo hemos podido apreciar en forma cada vez más transparente lo que piensa el Presidente de la República respecto a la participación de la iniciativa privada en la economía y sobre todo en la generación de energía.

Ayer, el presidente López Obrador aseguró que los particulares "no aportan nada" a la generación de energía y que las protestas de quienes reclaman que se mantengan las inversiones y apoyos a la energía eólica y solar, es porque "no les conviene a quienes tienen negocios, por eso protestan". Y defendió que la Comisión Federal de Electricidad restaure plantas que trabajan con carbón y combustóleo porque, dice, resultan más baratas que la energía renovable.

Con ello cancela inversiones por 9 mil millones de dólares que ya estaban comprometidas desde 2017 en energía eólica v solar v se regresa, por una parte, a la generación de energía con los combustibles más contaminantes

CFE en el proceso de generación.

El argumento presidencial es que ante la crisis económica provocada por el Covid-19 se debe regresar al combustóleo y el carbón (Pemex extrae cerca de 26 por ciento de combustóleo en cada barril de crudo, tiene grandes excedentes y existen todavía fuertes yacimientos de carbón), y no se puede permitir, dice el Presidente, que las empresas privadas le vendan la energía que producen a la CFE más cara que lo que a ella le cuesta generarla. No es así, se olvida, por ejemplo, las inversiones que hacen quienes generan en forma privada la energía, pero se olvida en el camino que las fuentes alternas y renovables son el camino hacia el futuro y son, finalmente, más económicas y mucho más limpias. Y también que convertir nuevamente a CFE en un monopolio para la generación energética fue y es una mala decisión.

Hace casi 2 años, el 18 de junio de 2018, entrevisté a Alfonso Romo, ahora un aparentemente alejado coordinador de la oficina presidencial, y que entonces era un personaje central en el tramo final de la campaña electoral, y me decía que "lo que estamos diciendo sobre la reforma energética es muy concreto: primero, vamos a respetar todos los acuerdos y el Estado de Derecho. Hasta hoy lo que hemos analizado y que vamos a presentarle en un mes a Andrés Manuel, si él gana, es que lo que hemos visto es que están muy bien hechas y quiero aplaudir a la autoridad que las realizó. Porque nunca me he encontrado tantas compañías extranjeras aplaudiendo la transparencia con que fueron hechas las licitaciones de las grandes compañías. Entonces en resumen, lo que esté bien lo vamos a dejar, lo que hay que ajustar lo vamos a ajustar, lo que tenemos que quitar porque no es bueno para el país lo vamos a proponer al Legislativo para cambiarlo. Pero los primeros 3 años nos estamos comprometiendo a no mover nada, para dar mucha confianza".

Con ese discurso se ganó las elecciones y así se ganó

que existen y por otra parte, a regresarle el monopolio a la López Obrador la confianza de los electores y de muchos empresarios. Pero prácticamente nada de esto, sobre todo en el ámbito energético, se ha cumplido. Y hoy el discurso es diametralmente diferente. Hoy, los contratos y licitaciones energéticas son inútiles, un ejemplo de corrupción, y la iniciativa privada no aporta nada al sector. ¿Cómo no va a estar desilusionada y desconfiada la iniciativa privada con el Gobierno Federal? En este doble discurso está la respuesta. Y por ese doble discurso se comprende también porqué desde noviembre, Alfonso Romo no puede presentar el programa energético que había acordado con la iniciativa privada que generaría inversiones de cientos de miles de millones de dólares.

Mejor nos acabamos con la CFE de Manuel Bartlett el carbón y el combustóleo. A quién le importa el entorno ecológico, el calentamiento global, el Acuerdo de París. Una vez más, López Obrador opina lo mismo que Trump: apostemos al carbón y al combustóleo.

POESÍA

Hablando de inconsistencias, ¿qué hace Hugo López-Gatell leyendo poesía en un programa por internet del Fondo de Cultura Económica? ¿No podría dedicarle ese tiempo a aclarar las contradictorias cifras de la pandemia que nos presentan cotidianamente? De epidemiólogo a rockstar y de ahí a poeta. Cuánto dañan los reflectores, sobre todo cuando no se está preparado para ellos.

MENSAJES

En este tema estamos de acuerdo con el presidente López Obrador. El anuncio de la Alianza Estratégica de Marcas, que pregona: "quédate en tu casa, quédate vivo, si sales quizás te mueras, quizás mates a alguien", es una barbaridad, es una forma de explotar una de las sensaciones más primarias del ser humano, que es el miedo.



Oráculo político Acciones contra el Covid-19

A pandemia del coronavirus llegó a Colima, eso desencadenó una serie de acciones y políticas públicas gubernamentales encaminadas a mitigar el impacto en la vida económica, social, cultural y de salud de los ciudadanos, las cuales han tenido, en algunos casos, repercusiones favorables, otras no tanto, pero que finalmente abonan en atender esta emergencia nueva para

Lo que en algún momento parecía algo lejano que sucediera en nuestro país cuando vimos emerger el Covid-19 en China, para luego trasladarse a Europa, el coronavirus llegó finalmente a México y eventualmente a nuestro estado, lo que provocó que los tres órdenes de gobierno tomaran medidas precautorias basándose en las experiencias de otros países y recomendaciones de los organismos internacionales de Salud, para mitigar la proliferación del contagio y el colapso del sector salud de nuestro país.

Hasta hoy, Colima tiene registrado 33 casos positivos de coronavirus, los cuales se han concentrado en su mayoría en el municipio de Manzanillo, y que posiblemente se deba a la decisión de la alcaldesa Griselda Martínez, de no coordinarse con la estrategia estatal para mitigar la pandemia. En caso contrario, el gobernador del Estado, Ignacio Peralta Sánchez, fue uno de los pocos Gobernadores del país que optó por adelantarse a las recomendaciones de las autoridades federales respecto a las medidas de aislamiento, las cuales fueron secundadas por nueve Alcaldes a excepción de la de Manzanillo, lo cual fue motivo de críticas por algunos partidarios de Morena por no acatar las estrategias nacionales, pues todavía a finales de marzo recomendaban salir a comer a las fondas.

Esta decisión al final del tiempo le dio la razón al Gobernador, en el sentido de la baja propagación del virus que se ha venido dando hasta el momento en nuestro estado, y que también puede estar relacionada a la decisión de garantizar el servicio de agua potable aun para aquellos que no la pagan, ya que es fundamental el vital líquido para evitar el contagio; pero el mismo letargo de la contingencia ha puesto en entredicho la operatividad de los mismos ante la falta de ingresos.

Acciones como la de incentivar la solidaridad del pueblo colimense con la donación ya sea en especie o económica, para establecer una red de alimento para la población más vulnerable, ha sido un acierto en el cual el DIF Estatal Colima, que encabeza Margarita Moreno, y el DIF Municipal, que encabeza Azucena López, han sido las más activas distribuyendo diariamente alimento; por otro lado, la alcaldesa de Manzanillo, Griselda Martínez, y el diputado local, Guillermo Toscano, han hecho lo propio creando comedores comunitarios.

El alcalde de la capital de Colima, Locho Morán, ha sido uno de los principales promotores de la sanitización de espacios públicos y la instalación de túneles sanitizantes en lugares como mercados y tianguis; el único en establecer un programa de apoyo con recursos directos para las Pymes, mientras que el Gobierno Federal anuncia con bombo y platillo la entrega de 25 mil pesos para apoyar a las pequeñas empresas, lo cual es dinero prestado y que tendrán que pagar; insensibilidad que se suma al de los altos cobros de la luz tarifaria por parte de la CFE y que bien ha hecho la diputada federal, Claudia Yáñez Centeno, de levantar la voz para contrarrestar este abuso en medio de la crisis que vivimos.

Pero estos esfuerzos de las autoridades no serán suficientes si la población en general no asume su responsabilidad en este eslabón de la cadena, ya que decisiones erróneas como las del alcalde de Armería, Chava Bueno, de abrir sus playas para el esparcimiento, deben ser rechazadas por la propia ciudadanía, pues está en todos nosotros el que Colima salga adelante. ¡Despierta, Colima!

CLARABOYAS

1.- Acusaciones Manuel Espino acusó en Twitter de cómplice o pend... al ex presidente Felipe Calderón, por su conocimiento en la relación de García Luna con grupos del crimen; acusación que cae como anillo al dedo para AMLO respecto al caso del culiacanazo.

iHasta la próxima!

Suertudos

Cartón de Robi





Maldonado dice La transición a lo imposible

ABITUADOS a una trayectoria ya establecida, a costumbres grabadas en la memoria colectiva, a cortesías y actos de amor que nos definían y nos ubicaban como miembros de la comunidad, de la familia, transitamos hoy a un comportamiento aislacionista con leves estertores de proximidad virtual a través de Zoom, de WhatsApp, de Facebook Messenger, de Join Me o de Skype.

A los actos culturales ya no se asiste, únicamente se sintonizan a través de los medios electrónicos. Las actividades sociales se omiten o se simulan, cada quien con su botella, cada cual con sus entremeses, hablándole a una pantalla donde vemos la imagen de muchas personas que -ahora sí- añoramos con todo el afecto que antes nos costaba trabajo expresar.

Ahora compramos en línea y quienes éramos vistos como extraños por comprar en Amazon, en Linio, en Mercado Libre o en Privalia, nos hemos convertido en los gurús de la nueva era, los expertos en decir de qué forma se eligen unos zapatos sin verlos, una camisa en la talla correcta, a pesar de estar medida en tallas chinas, japonesas o coreanas.

Hemos migrado a hacer nuestras consultas y transacciones financieras por internet, no importa el monto de la transacción (la más pequeña que he hecho fue de 7 pesos), todo para mantener la sana distancia que nos han pedido.

A falta de una estrategia digital consolidada, los comercios locales utilizan las herramientas a su alcance: el Facebook para difundir productos y servicios que se ofrecen, y el WhatsApp para tomar pedidos. Las entregas se hacen por Uber Eats, Rappi, Mandadito o con los

servicios que el proveedor puede habilitar para entregar su mercancía.

El consumo de gasolina cae. Creo que todos hemos notado cuánto duran los tanques de gasolina sin vaciarse. Los vehículos llegan a los 6 meses sin completar los 10 mil kilómetros necesarios para el siguiente servicio, por lo que es ahora el tiempo y no la distancia lo que define el momento de atender las revisiones vehiculares.

Tenemos mucho más tiempo con la familia y podemos aprovecharlo o desperdiciarlo en discusiones inútiles. También, desde casa debemos atender buena parte de nuestro trabajo, pero, ¿somos más o menos productivos? Supongo que menos, la economía se ralentiza y cae el Producto Interno Bruto de las Naciones. Las economías se tambalean y apenas unas cuantas empresas se sostienen con crecimiento.

Nuestros horarios están patas arriba, algunas personas reportan sueños extraños, cuando no pesadillas. Otros ampliamos nuestro horario de dormir y dormimos como benditos. Mi costumbre de ganarle al Sol, hace días que permanece en suspenso, he llegado a levantarme "clareando las 8", cuando antes la rutina era levantarme a las 5:30 de la mañana para ir al gimnasio.

Los desayunos de los sábados con los amigos están temporalmente cancelados. Las tertulias literarias en La Finca del Barrio, también. Sin cinematógrafo, ni centros comerciales, ni jardines, ni eventos culturales o deportivos, la vida transcurre muy lentamente.

Tal vez, es momento de adaptarnos, de darnos cuenta de que -como dijo mi tocayo Carlos Moisés Hernández- la epidemia en México no alcanzará el pico el 8 de mayo, falta mucho más. Tiempo de sobra para leer, escribir, pensar, trabajar en lo que es posible hacer en casa, ajustar nuestros hábitos y prepararnos para salir quizá en septiembre, pero igual puede ser octubre o noviembre. Es una guerra de desgaste, lo que cuenta es la paciencia, la resistencia y la confianza en que saldremos vivos, habiendo logrado lo imposible.

Sin embargo, las muertes rondan la casa, no sólo personas famosas, sino personas cercanas que sabemos que han enfermado. Después, la lista de muertos será innumerable y habrá entre ellos amigos, familiares, compañeros de trabajo. Por eso, estar en aislamiento no es tan mala idea, el tiempo que hoy invertimos en nuestra salud, lo recuperaremos con creces con una vida larga y venturosa. No es el fin del mundo, es el principio de una nueva era, tendremos que aprender a vivir en ella.

carlos.maldonado.v@hotmail.com

JUEVES POLÍTICO

EL EQUIPO

Hijo de Bartlett, pintito

EXICANOS Contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI) denunció públicamente, el 1 de este mes, que la empresa Cyber Robotics Solutions, propiedad de León Manuel Bartlett Álvarez, obtuvo por asignación directa un contrato de 31 millones de pesos por la venta de 20 ventiladores respiratorios a la delegación del IMSS en el estado de Hidalgo. El precio de adquisición fue de un millón 550 mil pesos, el más elevado durante la pandemia de coronavirus que ha puesto al país en Emergencia Sanitaria, aislamiento social y obligado a aplicar la sana distancia. La enfermedad ha ocasionado la muerte a 2 mil 704 personas hasta ayer, miércoles.

Hijo de Manuel Bartlett Díaz, director de la Comisión Federal de Electricidad, Bartlett Álvarez está ahora sujeto a investigación por la Secretaría de la Función Pública por la operación comercial en que se presume hasta la obviedad el tráfico de influencias aprovechando la posición política de su padre.

Bartlett Díaz fue denunciado meses atrás en un reportaje de Carlos Loret de Mola por la acumulación de propiedades inmobiliarias por más de 800 millones de pesos, que no corresponden ni a sus ingresos legítimos de toda su carrera política ni a los de su pareja sentimental, que también fue indagada al igual que el hijo del director de la CFE. Manuel Bartlett fue exonerado de toda culpa por la Secretaría de la Función Pública a pesar de la documentación de su enriquecimiento ilícito.

El último mencionado fue marcado históricamente por la operación del fraude electoral que en 1988 arrebató la Presidencia de la República a Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano, candidato del independiente Frente Democrático Nacional, de donde surgiría luego del PRD, que a su vez dio origen a Morena.

En 1988, el secretario de Gobernación -lo era Bartlett Díazpresidía la Comisión Nacional Electoral, organismo que organizaba las elecciones y determinaba quién triunfaba. El gobierno priista era juez y parte en los comicios. La noche de la jornada electoral, comenzaron a llegar al sistema de cómputo electoral electrónico los resultados de casillas ampliamente favorables a Cuauhtémoc Cárdenas, sobre todo de las zonas urbanas que votaban mayoritariamente por el hijo del general Lázaro Cárdenas del Río. El PRI se atenía al voto verde, como se llamaba al sufragio de los campesinos, en ese tiempo controlados por el tricolor, cuyas casillas se retrasarían en ser reportadas, por su lejanía. Y como un posible vuelco en la tendencia sería poco creíble más tarde, Bartlett ordenó desconectar el sistema de cómputo. Entonces, se adujo que "se cayó el sistema". Cuando se restauró, ya había ventaja supuesta para Carlos Salinas de Gortari. El fraude, evidente, sería reconocido años más tarde por el ya ex presidente Miguel de la Madrid poco antes de morir.

Salinas nombró a Bartlett secretario de Éducación y en 1992 lo hizo Gobernador de Puebla. En 1999, fracasó en el intento de ser candidato presidencial del PRI, fue Senador de representación proporcional de 2000 a 2006, año en que rompió con el tricolor y se unió a la candidatura de López Obrador. Fue en 2012 de nuevo Senador por el PT.

Con esos antecedentes, representa una de las más claras contradicciones del gobierno de López Obrador en el supuesto combate a la corrupción. Y ahora lo está su hijo, inmerso en el torbellino por vender a sobreprecio ventiladores automáticos al IMSS para asistir a enfermos de coronavirus graves y por recibir otros contratos asignados del Gobierno Federal.

Si la corrupción enoja a la gente en tiempos normales, su práctica en tiempos de Emergencia Sanitaria nacional y aprovechándose de la necesidad por casos de vida o muerte, la indignación es mayúscula. Se trata de actos de profunda corrupción no sólo por el monto de las operaciones de compraventa y la asignación directa de contratos (en este caso, se permite no licitar, por la urgencia), sino sobre todo por la circunstancia de lucrar con la enfermedad que atosiga a la Nación. Y aún más, por la refutación, en los hechos, del discurso central del gobierno: el combate a la corrupción.

Y eso vale también para los gobiernos estatales y municipales. Si nunca los negocios ilícitos son aceptables, menos ahora en la pandemia que ha cobrado la vida de 2 mil 704 mexicanos.

Disgustado, Andrés Manuel la emprendió contra los medios que revelaron el sobreprecio y dijo que no eran los tiempos adecuados. Se equivoca, en esta circunstancia es cuando más vigilantes deben estar los medios y los ciudadanos. En vez de contrariarse y pelear contra la prensa, el Presidente debiera agradecer la revelación de cómo algunos funcionarios de su gobierno, a trasmano, lucran con la tragedia que provoca el coronavirus

Semana crítica

N México nos encontramos en estos momentos en la etapa más crítica del Covid-19 y de acuerdo a las declaraciones del subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, la pandemia podría dejar entre 6 mil y 8 mil muertes.

En el país no hay ese supuesto complot del que frecuentemente habla el presidente Andrés Manuel López Obrador de algunos grupos conservadores, de los medios de comunicación, partidos políticos y redes sociales, para dar otros datos sobre la pandemia.

Las contradicciones en las que incurre el Mandatario y sus colaboradores provocan desconfianza e incertidumbre en la sociedad, pues por ejemplo, mientras López Obrador aseguraba que "ya domamos" la pandemia, López-Gatell pedía no bajar la guardia, mantener el aislamiento social y quedarse en casa.

Hay una predisposición del ser humano a no creer en lo que nos dicen las autoridades, lo cual parte de que los políticos a menudo recurren a la mentira, la manipulación de información, de datos y cifras, en aras de tener una mayor aceptación de la gente y obtener lucro político.

El Gobierno Federal tardó mucho en reaccionar a la pandemia de coronavirus, pues mientras la peste ya causaba graves estragos en China y en países de Europa, como Italia, España y Francia, aquí en México aún no se tomaban medidas preventivas y el Presidente desdeñaba el riesgo de la enfermedad desde sus conferencias mañaneras.

Cuando el Mandatario se decide a actuar, lo hace mal, pues aun cuando ya se habían presentado casos, él seguía en giras y concentrando cientos de personas en sus actos. Inclusive, en uno de sus periplos por Oaxaca, grabó un video en donde exhortaba a la población a que siguiera saliendo a los restaurantes y fondas, que no pasaba nada, que él nos diría cuándo nos quedáramos en casa.

La administración federal se convirtió en un freno para los gobiernos estatales, pues no los apoyaba con recursos económicos, materiales y equipos médicos y tampoco les decía cómo actuar, qué medidas deberían adoptar para enfrentar la pandemia

Afortunadamente, varios Gobernadores, entre ellos el de Colima, José Ignacio Peralta Sánchez, y la sociedad fueron más visionarios y precavidos, por lo que establecieron diversas medidas y estrategias para evitar al máximo las cadenas de contagio. Los Gobernadores que se adelantaron al Gobierno Federal, tienen mejores resultados en sus estados en el control del coronavirus.

Históricamente, los mexicanos hemos sido reacios a acatar las reglas, sin embargo, en esta ocasión, ante la contingencia hemos actuado bien, la mayoría ha entendido la importancia del aislamiento social, mantener la higiene personal y en los





La empresa Cyber Robotics Solutions, propiedad de León Manuel Bartlett Álvarez (izquierda), hijo de Manuel Bartlett Díaz, director de la CFE, está sujeta a investigación por la Secretaría de la Función Pública por la operación comercial de ventiladores mecánicos al gobierno de Hidalgo, en que se presume el tráfico de influencias aprovechando la posición política de su padre.

lugares de trabajo y, sobre todo, quedarse en casa. Aunque es cierto que a muchos otros no les importa colaborar para protegerse.

En una misma conferencia matutina, mientras López Obrador se decía optimista porque en México ya se estaba aplanando la curva de contagios, el subsecretario de Salud llamaba a mantener las medidas preventivas porque estábamos entrando al pico de la pandemia, donde más contagios y muertes pueden presentarse.

Ante las necedades, aspavientos e incoherencias del Presidente, los mexicanos han optado por hacerle caso a López-Gatell y a implementar su propio cuidado.

El pasado martes, el subsecretario de Salud aseguró que se logró aplanar la curva epidémica de los casos de Covid-19 en México. "México tuvo duplicaciones de casos cada 5 días, lo que actualmente ocurre cada 6 días, por lo que es posible decir que en el país se está aplanando la curva", dijo.

Explicó que aplanar la curva no significa parar la epidemia, "las epidemias no se pueden terminar de un día para otro". Añadió que el pico de la epidemia se alcanzará mañana, 8 de mayo, y no el 6, como se había dicho, debido al aplanamiento de la curva. "Al recorrerse el pico, se recorre también la cantidad de casos", detalló.

López-Gatell explicó que conforme se aplana la curva, se alarga la duración de la epidemia, "entonces, posiblemente, el 95 por ciento de los casos se van a completar más allá del 25 de junio", fecha para la que se había proyectado el fin del primer ciclo de la epidemia.

Hasta ayer, en México suman 2 mil 704 defunciones desde que se inició la pandemia. Asimismo, el total de casos confirmados llegó a 27 mil 634.

Desde que se tuvieron los primeros casos, se han registrado protestas de médicos y enfermeras que no cuentan con materiales para hacer su trabajo. No es fortuito que el 15 por ciento de los enfermos de Covid-19 sea personal de salud, de los cuales muchos han fallecido. Es un crimen, porque el gobierno lopezobradorista no les proporcionó los equipos necesarios para protegerse.

Las entidades que tienen un mayor contacto con el turismo y con cruces fronterizos por donde pasan multitudes, es donde se han presentado más contagios y muertes, como es el caso de Baja California, Yucatán, Quintana Roo, Puebla y Veracruz. Y también en las megaurbes, como la que forman la Ciudad de México y varios municipios del Estado de México.

En el caso de Colima, si bien han funcionado las medidas implementadas por el gobernador José Ignacio Peralta y la secretaria de Salud, Leticia Delgado Carrillo, ha faltado información sobre la compra de materiales, insumos y equipos médicos, como es el caso de los ventiladores mecánicos que se utilizan en los pacientes que ingresen a terapia intensiva. Debe darse a conocer cómo y en qué lugar se adquirieron esos aparatos y dónde se encuentran actualmente.

Manzanillo es el municipio donde más casos se registran y seis defunciones han sido de personas vecinas de ese municipio. Ayer se registraron la sexta muerte en esa demarcación, y la séptima de una adulta mayor, de 76 años, de Armería.

En los puertos hay un porcentaje importante de turismo y de población flotante, lo cual ha aumentado los riesgos de contagio, amén de que el Ayuntamiento encabezado por la morenista Griselda Martínez ha incumplido su papel para evitar la presencia de personas en las calles, además de permitir actividades comerciales no esenciales. Incluso, alentó el desacato a medidas preventivas que en su momento instauró el Gobierno del Estado.

No obstante que se está aplanando la curva de contagios, estamos en la semana más difícil y de acuerdo a lo declarado por López-Gatell, mañana se alcanzará el pico más alto. Posteriormente se iniciaría paulatinamente el descenso de enfermos y muertes, por lo que no debemos bajar la guardia, al contrario, tenemos que mantener el aislamiento social, la sana distancia, la higiene y cumplir la orden de quedarse en casa, para cuidarnos y cuidar a los demás.

Debemos puntualizar que Colima no ha entrado todavía en la fase 3, por tanto no ha alcanzado el pico de contagios y, en consecuencia, tampoco estamos en la etapa del aplanamiento de la curva. Lo anterior nos indica que extrememos precauciones ya que la epidemia se alargará más tiempo que en aquellas entidades que ya llegaron al tope de infecciones.

Crédito necesario

NTE las múltiples necesidades por resolver en las próximas semanas, primero en materia de salud y luego en la reactivación de las actividades económicas, es necesario contar con recursos financieros que permitan afrontar esos retos.

Por tanto y aunque no existe una solicitud formal al Poder Legislativo, puede suponerse que la administración de José Ignacio Peralta Sánchez habrá de recurrir a una línea de crédito para solventar las urgencias derivadas de la pandemia de coronavirus en la entidad.

La situación del estado en materia de infraestructura hospitalaria no es la mejor, así que resulta lógica la inversión de recursos para adquirir insumos básicos, sobre todo ventiladores mecánicos y material de protección para el personal médico que atiende a los enfermos.

No es un secreto que el sistema de salud estatal se encuentra bastante deteriorado por la inacción de anteriores gobiernos, por tanto y en el contexto de una Emergencia Sanitaria, la inyección de recursos es indispensable, si la intención es proteger la mayor cantidad de vidas. Sobre todo, porque así como sus predecesores, el Gobierno Federal tampoco ha atendido adecuadamente al sector de la salud, ha sido lerdo en la contingencia sanitaria y dejado solos a los estados.

Las proyecciones indican que en las próxima semanas, Colima entrará a la fase 3 en la que habrá una mayor cantidad de contagios, por tanto, el sector de salud debe estar preparado con el equipamiento suficiente, para atender los requerimientos de la sociedad. Pero, además, las medidas de confinamiento y restricción de actividades no esenciales, han llevado a miles de personas a una complicada situación económica; negocios, empresas, establecimientos que se encuentran al borde del colapso, si no reciben un apoyo gubernamental.

Los insuficientes programas y acciones federales de respaldo a los sectores productivos, generarán cierre de empresas y pérdida de empleos; por eso, resulta necesario que se diseñen, en los diferentes niveles de gobierno, medidas para reactivar el ciclo económico, aun si el margen de acción de los gobiernos locales es estrecho.

Para afrontar esos retos, el Gobierno Estatal no dispone de recursos, ya de por sí limitados y ahora todavía más precarizados con los recortes aplicados por el Gobierno Federal, al que se sumó otro a los municipios por 110 millones de pesos. Evidentemente, el presupuesto actual no alcanzará, por más ajustes y reasignaciones que se apliquen.

Así que la contratación de un crédito a largo plazo es la única medida razonable que el gobierno de Colima tiene para hacer frente a la situación crítica que atravesamos y los efectos que causará; no es una decisión apresurada ni irresponsable, sino una estrategia correcta para gestionar con éxito la complicada crisis que enfrenta el estado.

Dados los estudios académicos de Peralta Sánchez, es-

pecializados en economía, es de suponerse que tiene o está preparando la solicitud de un préstamo extendido para enfrentar al Covid-19 y las implicaciones económicas que se están generando por dicha enfermedad, para presentarlo al Poder Legislativo, donde deberá de discutirse y, en su caso, aprobarse.

Si el Mandatario estatal fundamenta con toda precisión las causas del endeudamiento, además de transparentar el destino que se otorgará a los recursos, no debe existir problema alguno para su aprobación por parte de los Diputados locales. La circunstancia que atraviesa Colima exige madurez po-

lítica, la contienda política puede dejarse para otro momento. Para solventar las crisis sanitaria y económica se requieren recursos que no se tienen, por eso le corresponde al Gobierno Estatal enviar al Congreso del Estado la solicitud del préstamo bancario, y al Poder Legislativo, revisarlo y aprobarlo, para

conseguir el financiamiento para las áreas que lo necesiten.

A la postre...

inicios de esta semana se dio la noticia de que la Administración de Medicamentos y Alimentos de Estados Unidos (FDA) autorizó el uso de emergencia del antiviral Remdesivir en la lucha contra el coronavirus.

Es una esperanza para el combate al Covid-19 que está azotando al mundo entero, pues ahora hospitales estadounidenses podrán utilizar el fármaco, originalmente desarrollado para combatir el ébola, en el tratamiento de los casos más graves de Covid-19.

La FDA ha precisado que aún no se tiene una cura para el coronavirus, pero han comprobado que este fármaco ayuda a acortar el tiempo de recuperación de personas gravemente enfermas por Covid-19.

Lo importante es que se avance en las investigaciones, que vayan encontrando el camino, y por lo pronto, acortar varios días el padecimiento es positivo.

El Remdesivir fue inicialmente desarrollado por Gilead Sciences como un tratamiento para la enfermedad del virus del ébola, pero en agosto del año pasado, funcionarios de salud de El Congo anunciaron que no era efectivo en comparación con otros tratamientos. Ojalá y funcione contra el coronavirus.

El martes anterior, las compañías farmacéuticas estadounidense Pfizer y la alemana de biotecnología BioNTech comenzaron a probar una vacuna experimental contra el Covid-19 en humanos en Estados Unidos, según informó la cadena *CNN* en español.

Se anunció que los primeros participantes estadounidenses recibieron dosis de una vacuna experimental en Nueva York.

El programa se llama BNT162. Los participantes del estudio en Alemania ya recibieron dosis la semana pasada, y ahora el ensayo en Estados Unidos está en marcha.

Un ejecutivo de Pfizer indicó que en 4 meses han podido pasar de los estudios preclínicos a las pruebas en humanos. Están en la fase de evaluar la seguridad, eficacia y el mejor nivel de dosis de cuatro candidatos a vacunas de ARNm y se evaluará en un único estudio continuo.

evaluará en un único estudio continuo.

También en el Reino Unido, desde abril, científicos del Instituto Jenner de la Universidad de Oxford comenzaron a probar su vacuna en humanos y, según los resultados del ensayo, dicen que la vacuna podría estar lista en septiembre.

Hay pues investigación mundial para encontrar la vacuna del Covid-19. La Organización Mundial de la Salud informa que ocho programas están en la fase de prueba clínica y otros 100 en fases preliminares. La humanidad entera espera buenas noticias.

Mal el Gobierno Federal, que lejos de ayudar a los Ayuntamientos para enfrentar la pandemia en sus respectivas demarcaciones, usa precisamente eso como pretexto para recortar 110 millones de pesos a los municipios de la entidad.

Así lo denunciaron la semana pasada los alcaldes de Colima, Leoncio Morán; Villa de Álvarez, Felipe Cruz; Tecomán, Elías Lozano; Minatitlán, Lilia Figueroa; Coquimatlán, Guadalupe Benavides; Comala, Donaldo Zúñiga, y de Armería, Salvador Bueno, quienes indicaron que, ante ese permanente maltrato del gobierno de López Obrador, analizan la posibilidad de acceso a créditos o refinanciamiento de deuda, con el aval de Gobierno del Estado.

Los recortes son de la siguiente manera: Colima, 22 millones de pesos; Manzanillo, 24; Villa de Álvarez, 14; Tecomán, 16; Armería, 5; Ixtlahuacán, 7; Comala, 5; Coquimatlán, 5; Cuauhtémoc, 6, y Minatitlán, 6.

Los Ediles deben ir más allá y por la vía legal combatir ese abuso de poder propio de regímenes autoritarios que quieren el control absoluto, como está manejando su administración el Presidente de la República.

Quizás tendrán que recurrir a un amparo o Controversia Constitucional, pues no es legal, mucho menos justo, que el Gobierno Federal les quite dinero de un presupuesto previamente autorizado. **Lanza Ciapacov un** nuevo llamado de auxilio a los usua-

rios, pues la drástica caída de sus ingresos durante la pandemia, pone en riesgo la operación del organismo del agua en Colima y Villa de Álvarez. En abril, los ingresos disminuyeron 43 por ciento respecto

al mismo mes del año pasado. En números, fueron 11 millones de pesos menos.

Eso se suma al desplome de 27 por ciento que tuvieron en marzo y a una cartera de morosidad que oscila en promedio 52 por ciento por mes.

Es un hecho que la pandemia está afectando a miles de usuarios que han visto reducidos sus ingresos y no pueden pagar, por lo que es fundamental que quienes sí tienen posibilidad sean cumplidos para evitar el colapso de este servicio en la zona conurbada.

Se inició el lunes pasado, en Villa de Álvarez, el programa de Cocina comunitaria impulsado por el diputado local Guillermo Toscano Reyes. Repartirá 250 alimentos diariamente entre adultos mayores de las zonas marginales del municipio.

Es una buena iniciativa del Legislador para ayudar a quienes más lo necesitan en estos tiempos difíciles. Ojalá otros Diputados acepten el llamado que les hizo Toscano Reyes y en sus respectivos distritos electorales lleven éste u otro tipo de apoyos durante la Emergencia Sanitaria.







El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, acusó de nuevo a China, al definir al Covid-19 como el peor

Trump: Covid-19 es un ataque de China peor que Pearl Harbor y 11S

El Mandatario asoció el coronavirus con el discurso bélico durante una conversación en la Oficina Oval

WASHINGTON, E. U.-El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, intensificó sus acusaciones contra China ayer, al definir al Covid-19 como "el peor ataque que hemos tenido en nuestro país", y que la nación asiática pudo haber detenido.

El Mandatario asoció el coronavirus con el discurso

EL UNIVERSAL bélico durante una conversación en la Oficina Oval, al equiparar la pandemia con una ofensiva "peor que el ataque de Pearl Harbor", en 1941, o que el ataque contra el World Trade Center el 11 de septiembre de 2001.

> "Nunca ha habido un ataque como este. Y nunca debería haber sucedido. Podría haberse detenido en la fuente, en China. Y no fue así", dijo Trump, quien

en los últimos días ha afirmado, en conjunto con su secretario de Estado, Mike Pompeo, tener evidencia de que el virus se originó en un laboratorio en Wuhan.

El gobierno chino ha respondido en diversas ocasiones a los comentarios de la administración Trump sobre el origen del

Un periódico del Partido Comunista de China dijo

este martes que Pompeo ha sorprendido al mundo con acusaciones sin fundamen-

El 29 de abril, el portavoz del Ministerio de Relaciones Exteriores, Geng Shuang, dijo que los políticos estadounidenses dicen mentiras sobre la pandemia con el objetivo de eludir su responsabilidad en el brote de la enfermedad en su país.

Pide industria automotriz estadounidense abrir plantas en México el 12 de mayo

EL UNIVERSAL

WASHINGTON, E.U.-La Asociación de Fabricantes de Motores y Equipos (MEMA, por sus siglas en inglés) envió una carta al secretario de Estado, Mike Pompeo, donde le piden que abogue por que las plantas de motores y autopartes en México reanuden operaciones el 12 de mayo.

Esta fecha se anticipa 5 días al 18 de mayo, cuando varias plantas automotrices volverán a operar en Estados Unidos.

MEMA indicó que es esencial que los fabricantes de autopartes establecidos en el país vuelvan a sus actividades normales en esa fecha.

Sin las autopartes de México sería virtualmente imposible que la industria automotriz en Estados Unidos vuelva a operar

"Los proveedores pueden reabrir mediante un aumento en la producción repartido en varios turnos para asegurar el distanciamiento social y permitir la higiene en las plantas", indicó Bill Long, presidente y CEO de MEMA, en la carta enviada.

MEMA destacó que ningún otro sector es más complejo en cuanto a su cadena de proveeduría que el automotriz y tampoco ningún otro genera la cantidad de empleos directos en el sector manufacturero que los fabricantes de autopartes, los cuales emplean a 871 mil personas en Estados Unidos. Mientras que en México, los fabricantes de autopartes emplean a 893 mil trabajadores.

La Asociación reiteró que entienden el problema de salud por el que atraviesa México a causa de la pandemia de Covid-19.



La Asociación de Fabricantes de Motores y Equipos envió una carta al secretario de Estado, Mike Pompeo, donde solicita abogar por que las plantas de motores y autopartes en México reanuden operaciones el 12 de mayo.

BREVES

EL UNIVERSAL

CONFINAMIENTO

El jefe de la Organización Mundial de la Salud (OMS), Tedros Adhanom Ghebreyesus, advirtió ayer sobre los riesgos de una vuelta a los confinamientos si los países que van dejando atrás las restricciones por la pandemia no manejan las transiciones "con mucho cuidado y un enfoque gradual".

MOTINES POR CORONAVIRUS

El jefe del sistema carcelario de Perú renunció al cargo 6 semanas después de haber sido nombrado, en medio de motines y una severa crisis por la falta de suministros sanitarios en las prisiones ante la expansión de la pandemia del nuevo coronavirus.

Una resolución del Ministerio de Justicia publicada ayer en la Gaceta Oficial informó sobre la renuncia del jefe del Instituto Nacional Penitenciario (INPE), Gerson Villar, a quien el gobierno agradeció sus ser-

SUBASTA

La subasta extraordinaria de Cetes que llevó a cabo ayer la SHCP, a través de Banxico como su agente financiero, reflejó la incertidumbre entre los inversionistas por impacto de la recesión económica en las finanzas públicas en el corto plazo, expresó Janneth Quiroz Zamora, subdirectora de Análisis Económico de Grupo Financiero Monex.



ASESINAN

Bing Liu, investigador médico que estaba punto de hacer hallazgos muy significativos sobre nuevo coronavirus' fue asesinado a tiros el sábado en el interior de su casa, en Estados <u>Unidos, informó</u> ayer la prensa estadunidense.

Asegura estadounidense detenido que planeaban enviar a Maduro a EU

Declara que el objetivo era secuestrar a Maduro para llevarlo a EU

WASHINGTON, E.U.-El presidente de Venezuela, Nicolas Maduro, mostró ayer un video con las confesiones de Luke Denman, uno de los militares estadounidenses capturados por estar involucrados en la incursión fallida del pasado domingo en costas venezolanas.

En el audiovisual, Denman reveló que "las únicas instrucciones que recibió" del líder de la operación,

el ex boina verde Jordan Goudreau, consistían en tomar el control de un aeropuerto del país para trasladar al presidente venezolano a Estados Unidos.

Con dicha acción, esperaban un pago entre 50 mil y 100 mil dólares, según información de RT.

Denman aseguró que Goudreau, dueño de la empresa de seguridad Silvercorp, con sede en Florida, les entregó todas las armas y uniformes tácticos utilizados durante la opera-

Asimismo, afirmó que el ex boina verde es "comandado directamente por el presidente de EU, Donald Trump".

Maduro denunció que el gobierno de EU "tercerizó la acción para, si salía bien, intentar una escalada de intervención, y si salía mal, lavarse las manos y poder mentir".



Licenciatura en

Enseñanza de las **Matemáticas**









ORDENPÚBLICO



El 2 de mayo, el papá de Nicolás, un niño de 13 años, le compró unos tenis y salió de su casa, en la colonia Ciudad Cuauhtémoc, la más peligrosa de Ecatepec, para enseñárselos a su abuelita, pero ese fue el último día que lo vieron con vida, pues ayer fue encontrado su cuerpo.

MANZANILLO

Matan a dos hombres y lesionan a una mujer

Ocurrió anoche, en una casa abandonada en Jalipa

Sergio URIBE ALVARADO

MANZANILLO.- Dos hombres murieron y una mujer resultó herida de gravedad al ser agredidos a balazos, anoche, en una casa abandonada junto a la carretera hacia Jalipa, cerca de una gasolinera antes de llegar al libramiento.

De acuerdo a información extraoficial, alrededor de las 9:50 de la noche, sujetos armados llegaron hasta donde se encontraban las tres personas y les dispararon a quemarropa, luego huyeron.

Al llegar los equipos de emergencia descubrieron que los dos hombres ya se encontraban sin vida y tenían balazos en la cabeza y el tórax.

La mujer fue trasladada de emergencia a una clínica para su atención médica; su estado de salud se reporta delicado.

Las corporaciones policíacas realizaron un operativo, pero no localizaron a los agresores.



Foto de Sergio Uribe

Un motociclista fue ejecutado la tarde de ayer, cuando circulaba por la calle Nautilus, esquina con avenida Manzanillo, en Santiago.

EJECUTAN A OTRO EN SANTIAGO

Un motociclista fue ejecutado la tarde de ayer, cuando circulaba por la calle Nautilus, esquina con avenida Manzanillo, frente a una escuela de inglés en San-

Según información extraoficial, el occiso, de quien se desconocen datos generales, recibió dos balazos en la cabeza.

Alrededor de las 6 de la tarde, el hombre conducía una motocicleta Italika roja y repentinamente se le emparejaron sujetos a bordo de otro vehículo, desde donde le dispararon a quemarropa, para luego huir.

Momentos después, paramédicos de la Cruz Roja intentaron auxiliarlo, pero descubrieron

que ya se encontraba sin vida.

Las corporaciones policíacas realizaron un operativo por la zona, aunque no detuvieron a los agresores.

En el lugar de la agresión, el agente del Ministerio Público incautó casquillos percutidos de arma corta, para el inicio de las investigaciones.

POR UN TÚNEL

Se fugan 12 internos del penal de Cieneguillas

EL UNIVERSAL

ZACATECAS, ZAC.- Las autoridades penitenciarias del gobierno de Zacatecas confirmaron que a las 2:22 de la tarde de ayer, 12 internos pertenecientes a los cárteles de Los Zetas y Del Noreste se fugaron del penal de Cieneguillas por un túnel de aproximadamente 50 metros de longitud que daba al exterior, por ello, se ha desplegado un operativo especial para su recaptura.

Por medio de una videoconferencia, Jehú Salas e Ismael Camberos, secretario general de Gobierno y de Seguridad Pública, respectivamente, junto con Miguel Rivera Villa, director de Preven ción y Reinserción Social, informaron sobre este hecho y mencionaron que ya se logró la captura de dos personas que presuntamente ayudaron en el escape.

Precisaron que uno de los detenidos es un elemento de seguridad y el otro es una persona que conducía uno de los vehículos utilizados en la fuga del penal de Cieneguillas hasta un crucero rumbo a la carretera a Saltillo, además de que se está investigado al personal de la Policía Estatal Preventiva que permanecía en el exterior del penal al momento de la fuga.

Ismael Camberos, secretario de Seguridad Pública, relató que a las 14:22 horas, en el C-5 se recibió una alerta de disparos en Centro Regional de Reinserción Social de Cieneguillas y de desplegó un dispositivo de emergencia, pero se detectó que dichos disparos provenían de una de las torres del penal, cuando el elemento accionó su arma al darse cuenta de que una decena de reos se fugaba.

SE UTILIZARON TRES VEHÍCULOS

Miguel Rivera detalló Miguel Rivera Villa detalló que debido a que se instaló una malla antiescalable de aproximadamente 100 metros con concertina, la única forma de que pudieran escapar fue al construir un túnel de aproximadamente 50 metros de longitud que probablemente lo hicieron en un lapso de 6 a 8 meses, cuya oquedad estaba tapada por losa que simulaba el piso superior y probablemente la extracción de la tierra se aprovechó retirarla con las otras obras que se hacían en el interior.

Dijo que ya se tienen identificado a los 12 reos fugados que son clasificados de alta peligrosidad, quienes tiene diferentes perfiles criminales, ya que enfrentaban delitos de secuestro agravado, feminicidio, homicidio calificado, privación ilegal de la libertad y robo calificado con penas de hasta 50 años de prisión.



En la carretera Comala-Villa de Álvarez, un motociclista fue arrollado ayer por la tarde, falleciendo a causa de traumatismo craneoencefálico severo y golpes en todo el cuerpo.

Fallece motociclista en carretera Comala-Villa de Álvarez

Sergio URIBE ALVARADO extraoficial, el occiso presentó vehículo Volkswagen Jetta blan-

COMALA.- Un motociclista falleció la tarde de ayer, luego de ser atropellado por un vehículo en la carretera Comala-Villa de

severo, así como golpes en todo hacer para evitar el percance. el cuerpo.

Alrededor de las 3 de la tarde, el hombre circulaba en su motocicleta por la carretera, pero en De acuerdo a información un descuido fue arrollado por un

traumatismo craneoencefálico co, cuyo conductor nada pudo

Debido al fuerte golpe, el hombre falleció casi al instante.

La Dirección de Tránsito y Vialidad de Comala se hizo cargo del accidente.

Se incendia bodega en colonia Patios del Ferrocarril

Sergio URIBE ALVARADO

Elementos del Cuerpo de Bomberos v de la Unidad Estatal de Protección Civil controlaron el incendio de una bodega abandonada, en la colonia Patios del Ferrocarril, de la ciudad de Colima.

Alrededor de las 2 de la madrugada de aver, vecinos observaron que salía humo del interior del lugar y lo reportaron a los equipos de emergencia.

Momentos después, elementos del Cuerpo de Bomberos, junto con la Unidad Estatal de Protección Civil, realizaron las labores para combatir el fuego, que consumió troncos y basura; no hubo heridos.

De acuerdo a información del Cuerpo de Bomberos, en menos de 10 días han acudido a controlar tres incendios de basura y otros objetos que son provocados por individuos dentro de dicha bodega.



Foto de Sergio Uribe

De acuerdo con el Cuerpo de Bomberos, en menos de 10 días han acudido a controlar tres incendios de basura y otros objetos dentro de esta

bodega ubicada en la colonia Patios del Ferrocarril.

Confirma SSP agresión a policías estatales

Sergio URIBE ALVARADO

MANZANILLO.- En atención a un reporte que ingresó al Centro Estatal de Llamadas de Emergencia por disparos de arma de fuego, elementos de la Policía Estatal Acreditable realizaron un operativo en la comunidad de El Chavarín, de Manzanillo.

Mediante boletín de prensa, la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) informa que, en ese lugar, los elementos estatales fueron atacados con arma de fuego desde una camioneta señalada en el reporte de emergencia, por lo que repelieron la agresión y comenzaron la persecución del probable respon-

Luego de solicitar apoyo a la central de emergencias, el sujeto abandonó la camioneta en una vivienda y escapó.

Durante el respaldo que brindaron elementos de la dependencia estatal a sus compañeros, una unidad de la corporación se incendió luego de que el conductor detectó humo en el tablero de la patrulla y después una pequeña explosión en la parte delantera, por lo que no se trató de un ataque directo a la camioneta de la corporación.

Al lugar de los hechos arribaron elementos de Bomberos y de la Unidad Municipal de Protección Civil, quienes sofocaron el incendio de la unidad, mientras que personal de la Fiscalía General del Estado se encargó de asegurar la camioneta abandonada y la vivienda en la que se internó el probable responsable.



Foto de Sergio Uribe

Personal de la Fiscalía General del Estado aseguró la camioneta que abandonó el sujeto que era perseguido por agentes de la Policía Estatal Acreditable.

Roban objetos de una camioneta en la Villa

Sergio URIBE ALVARADO

VILLA DE ÁLVAREZ.- Ladrones ocasionaron daños para robar objetos del interior de una camioneta que estaba estacionada afuera de una vivienda, la madrugada de ayer, en la calle Juan Torres Virgen, en el centro de Villa de Álvarez.

De acuerdo a información extraoficial, en este atraco los hampones robaron un autoestéreo, bocinas y otros objetos.

El afectado manifestó que el martes por la noche dejó la camioneta Chevrolet blanca debidamente estacionada afuera de su vivienda.

Sin embargo, ayer por la mañana, al intentar abordarla, descubrió daños en uno de los cristales; además, le hacían falta los aparatos señalados.

Detienen a dos menores con droga

Sergio URIBE ALVARADO

Un hombre y una mujer fueron detenidos por delitos contra la salud, en el marco de los recorridos de prevención y vigilancia que fuerzas estatales realizan en el centro histórico del municipio de Colima.

La Secretaría de Seguridad Pública (SSP) informó, mediante boletín de prensa, que la Policía Estatal Acreditable detuvo a dos menores de 17 y 14 años de edad en posesión de 40 envoltorios con polvo blanco y granulado.

Fueron trasladados a los separos como imputados de delitos contra la salud y puestos a disposición de la agencia del Ministerio Público especializada en delitos contra adolescentes.

En lo que respecta al operativo desplegado en los filtros sanitarios para la contención del coronavirus, los elementos policíacos, en coordinación con personal de Salud y de los tres órdenes de gobierno, revisaron 13 mil 283 personas, de las cuales, 162 fueron regresadas y sólo se identificaron seis casos sospechosos.

aviso. economico es tu oportunidad



COLIMA
AV. 20 DE NOVIEMBRE NO. 580
Tel. 316.18.00
AV. Sanfernando no. 198-d

TEL. 330.78.73

Por Robi

www.diariodecolima.com

DIEZ LETRAS

MHMJ ...

MATRIMONIO

Informes y contrataciones: ventas@pucoma.com / jventas@pucoma.com / gventas@pucoma.com



DEPARTAMENTO amueblado \$1,500. Internet, Telecable, todos servicios incluidos. Cel:312-127-45-60. Tel:307-06-55.

RENTO cuarto amueblado, para persona sola, colonia La Reserva. Cel.312-109-21-40.

RENTO departamentos, casas amuebladas. T.V, internet, servicios. Días, meses. Cel:312-140-77-53.

SE RENTA casa, 3 recámaras, Colima, centro. Informes Cel.312-201-69-95, Tel.312-39-

SE RENTA departamento amueblado, dos recámaras, una alcoba, sala comedor, cocina, patio de servicio, terraza, baño y medio. Cel.312-132-83-30.



ADELANTITO costado Zentralia, venta terreno, 11x30, vista norte, lugar exclusivo. 314-02-04.

BARATOS, últimos lotes rústicos 10x30, \$150,000. Escrituras, parejitos, 5 kilómetros, centro Colima. Cel:312-109-66-99.

OPORTUNIDAD lote campestre, 30x40, servicios, \$110,000, facilidades, tomo carro. Cel.312-273-84-60, Sr.

Rodríguez.
TERRENO campestre
20x25, servicios,
\$45,000, tomo carro.
Cel.312-273-84-60, Sr.



Interesados presentarse con solicitud elaborada en Av. Constitución #761. Lomas Vista Hermosa, Colima, Col. Tel. 312-114-12-38 y 312-107-65-55



REFACCIONARIA Koraza solicita: repartidor para sucursal de Benito Juárez #1040 en Villa de Álvarez, sepa conducir motocicleta con licencia vigente. Interesados presentarse con solicitud elaborada en Blvd. Camino Real #350 en Colima,

SE SOLICITA ranchero con experiencia para quedarse en el rancho. Cel.312-270-70-60.



ELECTRICIDAD, plomería, albañilería, pintura, impermeabilización, tinacos, boiler, etc. Cel.312-121-49-44.

DE ANUNCIOS EN

MANZANILLO

© 312-300-61-46

Recibimos su

anuncio por correo

vendedorl@pucoma.com

aventas@pucoma.com

frijolito



SERVICIOS rápidos de p l o m e r í a , i n s talaciones , reparaciones de gas L.P. Cel.312-171-36-33, p u n t u a l i d a d , eficiencia.



TE PRESTAMOS menos de 24 horas, jubilados ISSSTE, jubilados estado Colima, jubilados C.F.E., jubilados H.

Ayuntamientos del estado de Colima, empleados públicos y privados, desde \$2,000 hasta \$150,000. Cel.312-595-80-22.

SE SOLICITA PERSONAL

Sexo masculino •18-35 años
•Disponibilidad de horario
•Secundaria terminada

SOLICITUD ELABORADA EN FILOMENO MEDINA #107, DE 12-2 P.M.

3		7	6			9	8	
3 5 9				8	3	4	7	2
9					5			3
		8			9			4
2						5	1	7
2 6					7		9	
	3			5	6		2	9
		2	8	9	1			
8				4	2			

La solución se publicará mañana en esta sección. INSTRUCCIONES:

El objetivo es rellenar una cuadrícula de 9x9 celdas, dividida en subcuadrículas de 3x3 con las cifras del 1 al 9 partiendo de algunos números ya dispuestos en algunas de las celdas.

No se debe repetir ninguna cifra en una misma fila, columna o subcuadrícula.

	2	3	7	8	6	5	1	4	9	m.
solución de la cdición de ayer	5	9	8	2	4	1	6	7	3	
	6	4	1	9	7	3	5	2	8	
	4	1	6	7	3	9	8	5	2	
n d	7	2	9	5	8	6	4	3	1	
101	8	5	3	4	1	2	7	9	6	
ció	3	7	2	1	5	8	9	6	4	
edi	1	6		3			2		7	
	9	8	4	6	2	7	3	1	5	

Compás





Ángulo
Distancias
Círculos
Puntos
Dibujo
Arcos
Mapa
Trazar
Brazos
Punta
Eje
Separar
Juntar

Lápiz

Radio

DIARIO DE COLIMA

SUSCRIPCIONES QUEJAS Y SUGERENCIAS

> Teléfonos 316-18-00 ext 171 y 161

CONTRATACIÓN DE ANUNCIOS EN TECOMÁN



RECIBIMOS SU ANUNCIO POR CORREO VENDEDORI@PUCOMA.COM · GVENTAS@PUCOMA.COM

HORÓSCOPOS

ALGUNAS ALMAS

DEIRAL CIELO ...

SUFPEN ANTES



No te sorprendas si los vecinos aparecen en tu puerta pidiendo un favor y no precisamente para pedir azúcar. Aunque tu primera respuesta será que sí (es tu naturaleza, después de todo), piénsalo dos veces.



Es probable que sea un día orientado a satisfacer las necesidades de la familia. A las personas inferiores a ti no les gustaría esa obligación, pero a ti sí. Tienes un espíritu enriquecedor.



Es probable que te despiertes hoy con la compulsión de limpiar u organizar algo. Esto no es propio de ti. Si no te conociésemos tan bien diríamos que se trata de tu instinto paternal o maternal. Satisface tus deseos internos hoy.



un miembro de la familia con algo en lo que preferirías no tomar parte. Hay momentos, como éste, en el que los deberes familiares se imponen a los deseos personales.

Hoy podrías sentir la obligación de ayudar a



Hoy debe ser un día sin tabúes como estrategia para tu próximo paso profesional. Si estuvieras en el ejército, serías un general de cinco estrellas ahora porque tu sentido táctico es muy bueno. Por desgracia, en tu empresa no entregan estrellas.



Hoy puedes sentir que las obligaciones y compromisos con los demás te abruman. No tienes ni un momento libre para ti, ¡ni siquiera para ir al baño! Es evidente que algo está desequilibrado. Es el momento de tomar las riendas de tu vida.



El dia de hoy podría en gran parte estar dedicado a las tareas domésticas. No es exactamente la tarea más glamurosa, pero obtienes un cierto placer de la atención a las necesidades diarias. Paga algunas facturas, lava la ropa, trabaja en el jardin y cocina.



Los que te conocen de verdad encuentran tu falta de confianza frustrante. Tus talentos son alarmantes para los simples mortales, pero rara vez recibes crédito por todas tus tabilidades.



Este va a ser un día muy ocupado para ti. Puedes esperar a conocer a muchas personas. Habrá viajes y desvíos secundarios que no esperabas pero son aún más agradables por su espontaneidad, como el almuerzo inesperado con un amigo.



Puedes estar en un estado de ánimo tranquilo y reflexivo hoy. Podrías recibir una comunicación de un viejo amigo que te haga recordar los buenos tiempos de tu juventud.



Este va a ser uno de esos días en los que te molestas si alguien se toma demasiado tiempo en tomar una decisión. No vas a tener paciencia para tolerar a cualquier persona que revise cada uno de los detalles de un problema



Hoy, olvídate de socializar, trabajar y contestar el teléfono. Quédate en casa y cúbrete con una manta junto al fuego. Saca tus viejos anuarios o álbumes de fotos y diviértete reflexionando sobre los buenos momentos de tu pasado.

AUTOPISTA PEÑÓN-TEXCOCO

Cuatro heridos por carambola entre 20 vehículos

EL UNIVERSAL

TEXCOCO, EDOMEX.-La tarde de ayer se registró una carambola en la que participaron 20 vehículos que circulaban por la autopista Peñón-Texcoco y del cual cuatro personas resultaron heridas, informó Protección Civil municipal.

El accidente se presentó a las 7:45 de la tarde, a la altura del kilómetro 15 en dirección hacia el municipio mexiquense de Texcoco. Los conductores proce-

dían de la Ciudad de México o de otras localidades de la zona oriente del Estado de México, y la causa probable del múltiple choque es que la carpeta asfáltica estaba mojada por la lluvia que se presentó la tarde de ayer en esa zona del Valle de México, dijo la corporación local.

Protección Civil indicó que en el área donde se registró el alcance de los automotores, camionetas y automóviles, principalmente, una máquina asfaltadora regó chapapote para mejorar el pavimento de la carretera de peaje y esa también pudo ser otra de las causas del siniestro.

Al sitio llegaron en ambulancias paramédicos del Ayuntamiento texcocano para atender a los cuatro ocupantes de las unidades que resultaron con lesiones.

Matan a otro policía en Guanajuato; van 30 en el año

EL UNIVERSAL

GUANAJUATO, GTO.- Un policía municipal fue emboscado y privado de la vida en la carretera estatal Apaseo el Alto-Jerécuaro, en el trayecto a la comunidad Santa Isabel, en tanto que en León se dio el último adiós al oficial atacado a balazos por un comando en las afueras de un centro comercial.

Antes del mediodía de ayer, hombres armados dispararon en diversas ocasiones a un elemento activo de la policía de Apaseo el Alto que iba a bordo de una motocicleta, que presuntamente se dirigía a su domicilio.

Peritos de la Fiscalía General del Estado levantaron diversos cartuchos percutidos en el tramo carretero, así como la motocicleta del gente.

En León, en una forma discreta se efectuó la ceremonia fúnebre del policía Luis Guillermo Orozco Villanueva, de 32 años de edad, quien falleció la madrugada del pasado martes a consecuencia de un ataque armado registrado la tarde del lunes en el estacionamiento de la tienda Walmart de Valle del Campestre.



NACIONAL



REPROCHI

Acumula México 2 mil 704 muertos por Covid-19

EL UNIVERSAL negativos.

CIUDAD DE MÉXICO.-México acumula, al corte de este 6 de mayo, 2 mil 704 muertes por Covid-19, con 27 mil 634 casos de contagios confirmados de coronavirus, según informan autoridades de la Secretaría de

José Luis Alomía, director general de Epidemiología, detalló además que hay 17 mil 553 casos sospechosos, aunque con 65 mil 807

Agregó que desde el inicio de la pandemia en el país se han estudiado a 110 mil 944 personas, de las cuales 65 mil 807 tuvieron resultados negativos.

Alomía Zegarra dijo que hasta este momento se tienen 234 defunciones sospechosas, que podrían sumarse a las cifras confirmadas. Las entidades con mayor número de fallecimientos son la Ciudad de México, Baja California y Estado de México.

Asimismo, indicó que en comparación con el pasado 5 de mayo, este día se registró un incremento de 6.2 por ciento (mil 609) en el número de casos nuevos confirma-

Por otra parte, destacó que a nivel nacional existe una ocupación de camas de 33 por ciento; es decir, seis mil 686 de 13 mil 594. La mayoría de éstas se encuentran en la Ciudad de México, Baja California y Estado de ciento, respectivamente.

Mientras que la capital del país, Sinaloa y Baja California son los que tienen la mayor ocupación de camas con ventilador.

Ayer por la tarde, el Gobierno de la Ciudad de México propuso que el Día de la Madre sea celebrado hasta el 10 de julio ante la contingencia sanitaria que enfrenta el país por el Covid-19. A esta propuesta se sumó la escritora Beatriz Gutiérrez

México con 71, 57 y 54 por NARRO CUESTIONA DATOS DE LÓPEZ-GATELL: ¿DE VERDAD APLANAMOS CURVA?

El ex secretario de Salud, José Narro, cuestionó al actual subsecretario de la dependencia, Hugo López-Gatell sobre sí,"¿De verdad aplanamos la curva?" de contagios de coronavirus o Covid-19, como éste último afirmó en días recientes.

A través de su cuenta de Twitter, Narro Robles detalla que para llegar a los primeros 6 mil 500 casos tomó 49 días, mientras llegar a los segundos y a los terceros ,8 y 6 días, respectivamente, y

Ratifica Tribunal

Electoral freno

a cartas de AMLO

CIUDAD DE MÉXICO.-

La Sala Superior del Tribunal

Electoral del Poder Judicial

de la Federación (TEPJF) ra-

tificó la decisión de la Comi-

sión de Quejas y Denuncias

del INE, de adoptar medidas

cautelares por lo que se con-

sideró promoción persona-lizada del presidente Andrés

En sesión privada y vir-

Manuel López Obrador.

al los magistrados d

bunal Electoral aprobaron

que las dos primeras versio-

nes de las cartas que se en-

viaron a distintas personas

para dar a conocer y difundir

la implementación del Pro-

grama de Apoyo Financiero

a Microempresas Familiares

del IMSS, no deben difundir-

se por ningún medio virtual y

porque el IMSS impugnó la

electorales desestimaron los

señalamientos del IMSS y

ratificaron la decisión de la

Comisión de Quejas y De-

cional del PAN, Marko Cor-

tés, celebró la decisión del

TEPJF, de imponer medidas

cautelares al envío de cartas

del Presidente para evitar su

nero público es para proteger

la salud y el ingreso de las fa-

milias, no para hacer propa-

IMSS, Zoé Robledo, dijo que

la institución acatará la reso-

lución del TEPJF, por la que

confirmó el cese cautelar de

la distribución de cientos de

miles de cartas a beneficia-

rios de créditos solidarios,

pero con promoción perso-

nalizada del presidente Ló-

El director general del

El panista dijo que el di-

Por su parte, el líder na-

Él caso llegó al TEPJF

Ahora los Magistrados

tampoco enviarse.

resolución del INE.

nuncias del INE.

promoción.

ganda.

EL UNIVERSAL

para los 6 mil 500 casos más recientes únicamente 5 días.

"Imposible afirmar que la curva se ha aplanado o la pandemia se ha domado cuando cada vez toma menos días llegar a una cifra como esta", cuestionó en la publicación que además muestra una gráfica.

El martes, en la conferencia de prensa del presidente Andrés Manuel López Obrador, López-Gatell sostuvo que se aplanó la curva de la epidemia, pues se redujeron

los contagios entre 60 y 75 por ciento.

Ayer por la tarde, López-Gatell calificó de "respeta-bles" las opiniones del ex rector de la ÛNAM, José Narro, sobre las cifras que cotidianamente se presentan sobre la epidemia de coronavirus.

Sin embargo indicó que en la anterior administración, donde el Narro fue secretario de Salud, quedaron pendientes de operar o de completarse 307 hospitales

Así lo señaló el funcionario a pregunta expresa de que si él "le ha mentido a México" en torno a las estadísticas que presenta en Palacio Nacional.

Al no tener más señalamientos que esos datos, López-Gatell indicó que Narro es un personaje de la vida pública al que respeta debido a su amplia trayectoria académica, pública y hasta po-

Con información de Político.mx.

Prevé Nieto investigar a EPN y a Videgaray **EL UNIVERSAL** Indicó: "Yo creo que sí.

El ex presidente Enrique Peña Nieto y el ex secre-

tario Luis Videgaray podrían ser investigados, según

informó el titular de la Unidad de Inteligencia Finan-

ciera de la Secretaría de Hacienda, Santiago Nieto.

CIUDAD DE MÉXICO.-El titular de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de la Secretaría de Hacienda, Santiago Nieto, señaló que se podría investigar al ex presidente Enrique Peña Nieto y al ex titular de las secretarías de Hacienda y Relaciones Exteriores, Luis Videgaray, luego de las investigaciones que se realizado a funcionarios de su círculo cercano.

Durante una entrevista publicada por el diario El País, Nieto indicó "no somos tapadera de nadie".

Explicó las investigaciones que se mantienen contra el ex director de Pemex, Emilio Lozoya; indicó que se han presentado cuatro denuncias por defraudación fiscal, peculado, cohecho y lavado de dinero de Lozoya y su entorno, incluyendo, a su esposa. Señaló que el caso es robusto.

"El Código de Procedimientos Penales plantea un criterio de oportunidad cuando la gente es sujeta a un proceso penal puede dar información sobre los superiores jerárquicos que ordenaron el acto de corrupción.

"Y la verdad es que solo nos quedan dos superiores jerárquicos: Luis Videgaray y Enrique Peña Nieto. Pero eso dependerá de la decisión que tome la Fiscalía y si él daría información", afirmó al diario español.

A pregunta expresa sobre si se investiga a Luis Miranda, Gerardo Ruiz Esparza, Lozoya, Rosario Robles. ¿Seguirán Videgaray y Peña Nieto?

No somos tapadera de nadie. Los casos donde se encuentre un vínculo se tiene que investigar".

Al cuestionarle sobre si se ha encontrado ya ese vínculo, Nieto contestó: "Hasta este momento no. Pero necesitamos seguir. La corrupción era una forma de hacer política en el grupo mexiquense".

Sobre la investigación a Luis Miranda, extitular de Sedesol en la administración de Peña Nieto, afirmó:

"Luis Miranda es un personaje que encarna la corrupción del sexenio anterior. Está relacionado con el regalo al sindicato de electricistas de 40 inmuebles que correspondían a la Comisión Federal de Electricidad, está relacionado con Antorcha Campesina, el brazo electoral del PRI en el Estado de México, Puebla y otros Estados. Y está relacionado con un tema de huachicol".

Sobre el caso del hijo de Manuel Bartlett y la adquisición de ventiladores, el titular de la UIF, Santiago Nieto, señaló que la Secretaría de la Función Pública le pidió información a la UIF y que ya se está investigando qué paso, por lo que, aseguró, no se tolerará un caso de corrupción.

"Lo que el presidente nos ha pedido es muy claro. No podemos tolerar un caso de corrupción. Desde el inicio comenzamos a revisar las empresas que estaban siendo contratadas por Salud para que no hubiera acaparamiento o encarecimiento de insumos. Ahora tenemos este caso encima", dijo.

Rechazan aumento de agresiones contra mujeres EL UNIVERSAL cias que se presentan, puede

LLAMADO

El presidente del PRI, Alejandro Moreno Cárdenas, pidió que la Suprema

Corte de Justicia de la Nación declare inconstitucional la ampliación del

mandato del gobernador de Baja California que electo por 2 años, logró una

extensión a 5 años, mediante reforma la Constitución estatal.

CIUDAD DE MÉXICO.-El presidente Andrés Manuel López Obrador rechazó que por el confinamiento por la pandemia del coronavirus hayan aumentado las agresiones contra las mujeres, aun cuando la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, ha señalado que la violencia contra este sector "El caso de la violencia en

general y la violencia contra las mujeres no hemos advertido un incremento, desde luego la forma que tenemos de medirlo son las denun-

haber cifra negra, pero en las denuncias no ha habido un incremento", refirió el Presi-

Dijo que se partía del su-puesto de que si las mujeres estaban más tiempo en casa, podía darse más violencia fa-

"Esto no necesariamente está sucediendo porque no se puede medir con los mismos parámetros a todo el mundo. En México tenemos una cultura de mucha fraternidad en la familia", refirió.

El presidente López Obrador reconoció que en la sociedad existe mucho machismo y que también existe mucha fraternidad familiar.

La secretaria de Gober-nación ha señalado que aun cuando no tienen cifras oficiales sobre el aumento en la violencia durante la pandemia, estiman que la violencia familiar ha crecido porque la cuarentena ha obligado a las mujeres víctimas a pasar más tiempo con sus agresores.

Sánchez Cordero recordó que para prevenir casos de violencia contra la mujer, han puesto a disposición las llamadas de emergencia del 911, además de que existen refugios y centros de atención para víctimas.

PORFIRIO MUÑOZ LEDO

El imperio de la corrupción se instaló en la pandemia

Demanda seguir la pista financiera de compras de insumos médicos

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.-El diputado de Morena, Porfirio Muñoz Ledo, acusó que "el imperio de la corrupción se instaló en la pandemia" pues hay evidencia de que hay tráfico con los insumos para atacar al Covid-19 por lo que demandó seguir la pista financiera de las transaccio-

El ex presidente de la Cámara de Diputados, escribió ayer en su cuenta de Twitter que "el imperio de la corrupción se instaló en la pandemia; hay evidencias del trafique con los insumos esenciales para atacar al Co-

"Es urgente que intervenga la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) y los Órganos competentes del Estado para evitar la intermediación y hacer compras directas a los proveedores; ya sean países, gobiernos o compañías".

Aunque Muñoz Ledo no menciona el caso de León Manuel Bartlett Álvarez, hijo de Manuel Bartlett Díaz, director de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), en la última semana se informó que la empresa Cyber Robotics Solutions -cuya dirección comparten- ha recibido seis contratos, cinco por adjudicación directa y que involucran 162 millones 240 mil

LÓPEZ OBRADOR, VÍCTIMA DE DESINFORMACIÓN

Diputadas de Morena, PRD y Movimiento Ciudadano demandaron al presidente Andrés Manuel López Obrador rectificar, reconocer que sí hay otra pandemia, la de la violencia contra mujeres niños y niñas, y enfrentarla con hechos.

La diputada Lorena Villavicencio, de Morena, y coordinadora de la subcomisión de atención a Feminicidios de la Comisión de Justicia de la Cámara de Diputados, expuso su preocupación por qué "hay mucha información que no le llega al Presidente", y en este caso es "muy grave porque se sigue desestimando la violencia" y no se actúa contra los agresores. Ayer en su conferencia

matutina el Mandatario aseguró que no tiene reporte de alza en las agresiones contra mujeres, a pesar de que datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, la Secretaría de Gobernación y organismos civiles, revelan que la violencia contra las mujeres, niñas, niños y adolescentes se ha elevado casi 30 por ciento en todo el país. La diputada Martha Ta-

gle, de Movimiento Ciudadano, expuso en su cuenta de Twitter que lo expresado por el Presidente respecto a que no hay tal crecimiento en la violencia contra las mujeres "también es violencia, y su actitud contribuye a que ésta siga".

Por su parte, la bancada de diputados del PRD, que encabeza la legisladora Verónica Juárez Piña, pidió a las dependencias responsables de frenar la violencia de género no escuchar las "lamentables declaraciones" del Mandatario y esforzarse por combatir ese fenómeno.

Denuncia PAN ante la ASF el caso del hijo de Manuel Bartlett

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.-Diputados del PAN presentaron una denuncia ante la Auditoría Superior de la Federación (ÂSF) para que investigue las compras realizadas por el Gobierno Federal a las empresas de León Manuel Bartlett Álvarez, hijo de Manuel Bartlett Díaz, titular de la Comisión Federal de Electricidad

Lo anterior, por considerar que la credibilidad de la secretaria de la Función Pública (SFP), Irma Eréndira Sandoval Ballesteros, está

Los diputados Federico Döring Casar, Luis Alberto Mendoza Acevedo y Héctor Barrera Marmolejo, solicitaron al titular de la ASF, David Rogelio Colmenares Páramo, investigar los recursos públicos de este año fiscal de los institutos Mexicano del

Seguro Social (IMSS) y de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE), así como de las secretarías de la Defensa Nacional (Sedena) y de Marina-Armada de México (Semar).

En el documento describen las compras de ventiladores concretadas por el Gobierno Federal a la empresa Cyber Robotics Solutions, propiedad de Bartlett Álva-

Asimismo, los Legisladores indicaron que existen indicios de que el Gobierno Federal benefició directamente al hijo del encargado de la CFE.

"Lo cual configura un posible conflicto de interés ĥacia Manuel Bartlett Díaz, director de la CFE, quien gracias a su cargo en el Gabinete de Andrés Manuel, benefició bajo plena consciencia a la empresa de su hijo", recalcaron.

También urgieron a que haya una fiscalización de los recursos del director del IMSS, a cargo de Zoé Robledo Aburto, y también a Bartlett Díaz.

'No vemos condiciones de mantener el caso en manos de la secretaria de la Función Pública, quien ha sido omisa de ejercer mano dura en contra de sus compañeros de Gabinete y amigo personal del Presidente de la República", criticaron.

Por otra parte, Verónica Juárez Piña, coordinadora del PRD en la Cámara de Diputados, presentó ayer ante la Secretaría de la Función Pública una denuncia contra León Manuel Bartlett Álvarez, Manuel Bartlett Díaz, titular de la CFE, y Zoé Robledo Aburto, director general del IMSS, por presunta utilización indebida de información privilegiada, conflicto de interés y tráfico de influencias.



Se cura Dybala del Covid-19

TURÍN, ITALIA.- El argentino Paulo Dybala se sometió a estudios para detectar si todavía está infectado de coronavirus y los resultados dieron negativo, informó la Juventus, por lo que el delantero ya puede salir de su hogar.

Dybala estaba confinado desde marzo tras dar positivo de Covid-19.

'Paulo Dybala realizó, según el protocolo, una doble verificación con pruebas de diagnóstico (hisopos) para coronavirus-Covid 19, que arrojó resultados negativos.

El jugador, por lo tanto, se recuperó y ya no estará sujeto al régimen de aislamiento en el hogar", dijo la Juventus en un comunicado.

El atacante, Daniele Rugani y Blaise Matuidi habían dado positivo en el campeón de la Serie A.

La Juventus fue uno de los clubes de la liga italiana que volvió a las prácticas individuales esta semana luego de tener inactividad por la pandemia.

Dybala celebró la noticia en redes sociales. "Finalmente curado de Covid-19", escribió junto a una imagen en la que se lo ve al aire libre y mirando al cielo, se informó a través de *Excélsior online*





La directora de la Conade, Ana Gabriela Guevara, nuevamente en el ojo del huracán, así como Armida Adriana Ramírez

CIUDAD DE MÉXICO.-La directora general de la Conade, Ana Gabriela Guevara, así como Armida Adriana Ramírez, operadora priista de la vieja guardia veracruzana, fueron acusadas de extorsión.

Además, se investiga la supuesta desaparición forzada de una persona, confirmaron autoridades de ese estado, según revela El Financiero.

Empresarios locales denunciaron ante la Fiscalía General del Estado (FGE) de Veracruz una red de extorsión ligada a la oficina principal de la Conade.

La acusación asegura que opera con conocimiento de

Guevara, quien estuvo presente en al menos dos encuentros en los que solicitó dinero para comprometer un contrato de prestación de servicios para los comedores de la dependencia.

La denuncia fue presentada ante Aurora Solano Arroyo, encargada de la Fiscalía Especializada para la Atención de Denuncias por Personas Desaparecidas Zona Centro de Veracruz.

De acuerdo con el reporte, una de las colaboradoras de Guevara, Armida Adriana Ramírez Corral, era la presunta responsable de negociar con las empresas los sobornos que

consistían en dar 150 mil pesos para obtener un contrato, y después otorgar 15 por ciento de la licitación concedida.

La investigación asegura que los empresarios decidieron dejar de pagar a Conade los presuntos sobornos, al no recibir el pago de los contratos firmados, lo que incluso les generó la bancarrota.

La extorsión ocurrió contra la empresa Cocinas Industriales Multifuncionales de Calidad S.A. de C.V. (CIMSA), que tiene como representante legal a Carlos Donaciano Solórzano Pineda, se informó a través de Récord online.

No reajustará su calendario el fut Superveteranos

Asegura su presidente Carlos Cano que ellos no tienen problema si inician en junio o se extiende la Emergencia Sanitaria por el Covid-19

Francisco ESPÍRITU

La Liga de Futbol Superveteranos Libre no reajustará su calendario por la extensión de la contingencia sanitaria por el Covid-19, y si se puede comenzar en junio ellos lo harán sin problema alguno, pues apenas habían terminado la primera vuelta de Liga.

Así lo expuso el presidente de la Liga, Carlos Cano, quien agregó que "con nosotros no hay problema iniciar el día que sea, la ventaja es que se terminó la primera vuelta el 4 de marzo; íbamos a iniciar la segunda vuelta, pero se presentó el parón por lo de la pandemia".

Agregó que "nosotros sacaremos el Torneo tranquilamente a la par del campeonato de Copa; no vamos a recortar nada, somos 12 equipos y terminaríamos aproximadamente en diciembre", comentó.

En caso de que se extienda la Emergencia Sanitaria hasta agosto, Carlos Cano dijo que harían grupos de seis equipos y la Copa sería a eliminación directa, junto con la Liguilla; "la segunda vuelta la podemos armar", afirmó.

Al mismo tiempo reconoció que uno de los problemas serían los campos, pues las canchas de la AFEC y el Estadio Colima no las abrirán sino hasta que levanten la contingencia sanitaria, concluyó.



Retorna el futbol alemán

La Federación germana anunció que regresarían el 15 de mayo, sin público

EL UNIVERSAL

BERLÍN, ALEMANIA.-Después de una extensa la reunión ayer, con la canciller Angela Merkel y las autoridades de cada región de Alemania, la Bundesliga fue confirmada para retornar a las actividades de la temporada 2019-20, el 15

La Federación germana de futbol definirá la fecha exacta para la reanudación de los cotejos, que se realizarán a puerta cerrada para reducir el riesgo de contagio de la pandemia Covid-19.

La fecha próxima es el 15 de mayo, pero puede aplazarse para las siguientes

Ayer, los clubes de España reportaron para realizar pruebas físicas. La Liga de Francia suspendió su temporada la semana pasada y nombró al PSG campeón.

En la Premier intentan volver a los entrenamientos y anticipan que en junio regresen los partidos.

Foto Internet

Lady Gaga anunció el lanzamiento de su sexto álbum: Chromatica, será el 29 de mayo.

Revela Lady Gaga fecha de lanzamiento de *Chromatica*

CIUDAD DE MÉXICO.-Tras suspender el lanza-

miento original de su nuevo disco debido a la pandemia del coronavirus, Lady Gaga anunció ayer que su sexto álbum de estudio saldrá a la luz el 29 de mayo, según información de Excélsior.

Chromatica, que iba a

salir en un principio el 10 de abril, incluye colaboraciones con Ariana Grande, Elton John y Blackpink, y el sencillo *Stupid Love*, que alcanzó la posición No. 5 de la lista Hot 100 de Billboard.

Varios artistas han postergado lanzamientos debido a la pandemia, entre ellos Luke

Bryan, Dixie Chicks, Alanis Morissette, HAIM y Kehlani. Cientos de giras también han sido canceladas o pospuestas.

El último álbum de Gaga de larga duración fue Joanne de 2016. En 2018 la cantante y compositora lanzó la banda sonora de *A Star Is Born*, que le mereció cuatro premios Grammy además de un Óscar por la exitosa canción Shallow.

Chromatica calificará para las nominaciones al Grammy de 2021, pues las canciones y discos lanzados entre el 1 de septiembre de 2019 y el 31 de agosto de 2020 son elegibles.

Anuncia boda Fernando Carrillo con novia 30 años menor

CIUDAD DE MÉXICO.- brá boda. El actor Fernando Carrillo

Así es, después de sorprendió a sus *fans* tras solo 3 meses de relación, anunciar que pronto hael actor de 54 años le según información de

propuso matrimonio a Excélsior. su novia María Gabriela, de sólo 24 años de edad,

La propuesta se llevó a cabo en Tulum. Ambos caminaban por la playa,

donde Carillo había enterrado el anillo para que María Gabriela lo descubriera.

Posteriormente, le pidió casarse con él a lo que ella aceptó llena de lágrimas.

Estrenan en junio nueva temporada de *Yellowstone* con el actor Kevin Costner

CIUDAD DE MÉXICO.- su reparto para esta tercera terpreta a un administrador La tercera temporada de la serie Yellowstone se estrenará el 21 de junio, por lo que ya se dio un adelanto en el que aparece su protagonista Kevin Costner, en su personaje de John Dutton, quien se enfrenta a una nueva amenaza y promete proteger a toda costa su hogar.

La serie, que se estrenó en 2018, es cocreada por Taylor Sheridan y John Linson, y en entrega aparecen los actores Josh Holloway, Luke Grimes, Wes Bentley, entre otros, según información de Notimex.

"Esta es mi casa. Prometí protegerla, cuidarla, amarla, para mí y mi familia, no puedo romperlo", dice en el tráiler John, el patriarca de la familia que controla el rancho más grande de Estados Unidos.

El recién incorporado a la serie, Josh Holloway, in-

de fondos de cobertura con planes ambiciosos, como la construcción de un aeropuerto en el corazón de Yellowstone.

La serie sigue los conflictos a los que se enfrenta la familia Dutton, bajo el ataque constante de sus fronteras compartidas de un gran rancho, ante una reserva india, desarrolladores de tierras y el Parque Nacional.



Marcela Hernández,

ESTADO

esposa de Yoshio, comparte que han sido difíciles los últimos días y explica que se comunican cada 24 horas con el cantante, que se encuentra en estado crítico e intubado.

Foto Internet

Cuídate, icuidémonos! Si necesitas salir de casa, recuerda utilizar cubrebocas para evitar contagio por enfermedades respiratorias:





















www.diariodecolima.com Año 67 No. 22,594 \$10.00

ORDEN PÚBLICO



La boda de Carrillo

El actor Fernando Carrillo anunció que pronto se casará con su novia María Gabriela, de 24 años de edad, y con 3 meses de relación.

ESCENARIO A11



DIARIODE MANZANILLO MUNICIPIOS

Manzanillo, Colima. Jueves 7 de Mayo de 2020

Cuatro cruceros no arribaron a Manzanillo por contingencia

Julio César GONZÁLEZ RINCÓN

Cuatro cruceros no arribaron al puerto de Manzanillo durante la temporada de cruceros por la contingencia sanitaria que se vive a nivel mundial, por lo que sólo llegaron 21 de los 25 programados.

Así lo dio a conocer el asesor de la Secretaría de Turismo, Jesús Granados Rangel, en el marco del que sería el último día de la temporada de cruceros 2019-2020 que se inició el pasado mes de septiembre de 2019 y se tenía previsto concluiría hoy con el arribo del Coral Princess, de acuerdo al calendario de arribos antes de la pandemia de Covid-19.

Sin embargo, cabe recordar que desde el pasado 15 de marzo, la Asociación Mexicana de Cruceros había informado la suspensión de la temporada de cruceros por un mes, medida que se ratificó dada la evolución de la pandemia.

Así, el último crucero en tocar el puerto de Manzanillo fue el Grand Princess, en febrero pasa-

Sin embargo, aún se tenía programado el arribo de cinco cruceros, que por motivo de la contingencia sanitaria ya no fue posible.

Estos cruceros fueron el Holland, Grand Princess Volendam y Coral Princess, este último programado para atracar en el Muelle de Cruceros Turísticos en el centro de Manzanillo el día de hoy, con lo que finalizaría formalmente la temporada.



Vidal Dávalos Laurel, presidente de la Asociación de Servicios Turísticos Náuticos Pez Vela, presentó por escrito al capitán de puerto, Javier Mendoza Rosales, una solicitud para salir a pescar y poder llevar alimento a sus familias.

Pide sector turístico náutico permiso para salir a pescar

El objetivo es llevar alimento a 60 familias

Julio César GONZÁLEZ RINCÓN

Prestadores de servicios turísticos náuticos pidieron a la Capitanía de Puerto les permita salir a pescar para llevar alimento a sus familias

Vidal Dávalos Laurel, presidente de la Asociación de Servicios Turísticos Náuticos Pez Vela, informó que la solicitud la presentó por escrito al capitán de puerto, Javier Mendoza Rosales.

Comentó que a más de 50 días de contingencia sanitaria, y tras una temporada vacacional de Semana Santa y Pascua de las peores en los últimos años, la situación ya rebasó a las familias y la necesidad de llevar alimento es apremiante.

Comentó son 20 embarcaciones, lo que representa un sustento de 60 familias.

'Suspendimos actividades desde el 25 de marzo, siendo este el único medio de sustento para 60 familias, y se dijo que sería abril cuando se estaría en condiciones de regresar a la actividad y nos programamos para ese tiempo, sin embargo, ahora el pronóstico indica que podría ser hasta junio y ya la situación se ha vuelto muy

complicada", expresó. Apuntó que esto aplica para el resto de las organizaciones de prestadores de servicios náuticos desde La Boquita, Santiago y Centro, por lo que señaló que, de autorizarse para ellos este beneficio, también pudiera ser extensivo para el resto de los prestadores.

"El planteamiento es que no podrán ir más de tres personas por embarcación, siendo única y exclusivamente lanchas de pesca turística y no así embarcaciones de lujo y que la pesca será únicamente para consumo propio de las familias", apuntó.

Para ello, dijo, se cuenta con todos los permisos que los acreditan como prestadores de servicios náuticos y no como embarcaciones particulares.

Eiecutan a motociclista

Un motociclista fue ejecutado la tarde de ayer, cuando circulaba por la calle Nautilus, es quina con avenida Manzanillo, en Santiago.



FELIPE CRUZ

Sanitizarán jardines de Villa de Álvarez

Elena DEL TORO

Los jardines de todas las colonias del municipio de Villa de Álvarez serán sanitizados, informó el presidente municipal, Felipe Cruz Calvario.

Mediante boletín de prensa, el Alcalde informó lo anterior, luego de que ciudadanos han expresado, vía redes sociales, su inquietud con relación a la sanitización de unas colonias, mientras otras continúan sin esta medida preventiva del Covid-19.

"Mediante la Dirección General de Servicios Públicos, en su área de Parques y Jardines, estamos calendarizando acciones semanales; sin embargo, debe quedar claro que a cada jardín y espacio público acudiremos a realizar dicha limpieza", externó el alcalde villalvarense.

Además, reiteró la invitación a las personas que necesitan alimento, a aprovechar los alimentos que está entregando el DIF Municipal, y a prevenirnos del Covid-19 con cubrebocas.

Felipe Cruz señaló que, con respecto a los alimentos, es de lunes a viernes, de 8.30 de la mañana a 3 de la tarde, cuando personal del DIF Municipal atiende las peticiones, vía telefónica, para despensas y vales para lácteos, huevo

Cerradas, oficinas del 1

Julio César GONZÁLEZ RINCÓN

El vocal ejecutivo de la Junta Distrital 2, Řamón Roque Naranjo, informó que las oficinas permanecerán cerradas, por lo que las personas no podrán hacer trámites o recoger su documento de identifi-

cación oficial. Señaló que desde el pasado 23 de marzo, el Instituto Nacional Electoral cerró temporalmente sus 858 módulos de atención ciudadana para contribuir a la prevención de contagio del Covid-19.

Apuntó que la medida se dirigió a la protección de la salud de alrededor de 60 mil personas que, en promedio, todos los días asisten a realizar algún trámite, así como para las casi 6 mil personas trabajadoras de los módulos del Instituto.

"El INE está consciente de los inconvenientes que el cierre temporal de los módulos ha supuesto para quienes habían realizado su trámite de expedición de la credencial y no han podido recogerla, así como para quienes, con posterioridad, no han estado en condiciones de iniciar el trámite que corresponda.

"Sin embargo, una situación excepcional, que pone en riesgo a todos, requiere decisiones difíciles, pero que tienen que tomarse", expresó.

Lo anterior, luego de que ciudadanos demandaran la prestación de los servicios ante la necesidad de contar con su credencial de identificación oficial.

Cuando existan las condiciones, se dará a conocer con toda oportunidad la fecha en la que reanudarán operaciones, así como los trámites que se podrán realizar y demás decisiones que se requieran para no poner en peligro a nadie", subrayó.



Foto de Juvenal Martínez

COMERCIOS ABIERTOS

En Tecomán, los comercios siguen operando de manera normal, y los propietarios esperan una respuesta del Consejo de Salud Estatal para mantenerlos abiertos, con las medidas sanitarias correspondientes.

10 DE MAYO

No abrirán panteones de Tecomán

SÁNCHEZ

TECOMÁN.- El alcalde Elías Lozano Ochoa dio a conocer ayer que los panteones municipales Del Recuerdo y Dolores permanecerán cerrados durante el 10 de Mayo; debido a la contingencia sanitaria

ocasionada por el coronavirus. Lo anterior, atendiendo a los protocolos de salud, generados en torno a la pandemia mundial, y evitando en la medida de lo posible focos de contagios masivos, ya que los próximos días serán los picos en cuanto a taza de contagios y es cuando más se deben extremar las precauciones.

Sin embargo, señaló, que conscientes de la importancia de las tradiciones, se estará permitiendo, de manera escalonada, hasta el día 9 de mayo, que las personas visiten las tumbas de sus difuntos.

Lozano Ochoa dijo que con el apoyo de la Dirección de Servicios Públicos Municipales y en coordinación con la Únidad Municipal de Protección Civil, se realizaron previamente, acciones de limpieza al interior de los cementerios, recolección de ramas y basura.



Foto Ayuntamiento de Villa de Álvarez

El Ayuntamiento de Villa de Álvarez sanitizará los jardines de todo el municipio, informó el alcalde Felipe Cruz Calvario.